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Краевая клиническая больница 
отпраздновала юбилей

Где школьнику найти 
работу на лето2

Издается 
с 1993 года
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В Барнауле открыли памятный знак, посвященный сотрудникам судебной 
системы – участникам Великой Отечественной войны

121 представитель 
судебной системы региона 
воевал на фронтах Великой 
Отечественной войны.
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 27 июня СУББОТА, 28 июня ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 июня

Восход - 4.58 Восход - 4.59 Восход - 4.59

Заход - 21.57 Заход - 21.57 Заход - 21.56

+23 +25 742 мм рт.ст. +24 +26 740 мм рт.ст. +20 +23 736 мм рт.ст.
4 м/с  СВ 3 м/с  СВ 2 м/с  ЮЗ

+10 +13 Влажность 60% +14 +16 Влажность 62% +16 +18 Влажность 79%
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Фото Антона ФЕДОТОВА

На страже здоровья
Краевая клиническая больница отмечает 75-летний юбилей

Ведущие сотрудники больницы в этот день получили заслуженные награды.

СПРАВКА ВБ

Алтайская краевая клиническая боль-
ница основана в 1950 году. Здесь рабо-
тают 2,5 тысячи человек, более 530 вра-
чей. Стационар включает 24 отделения, 
из них 11 – хирургического профиля. 
Ежегодно здесь проводится около 20 
тысяч операций, каждая десятая – вы-
сокотехнологичная.

В концертном зале «Си-
бирь» состоялось торже-
ственное мероприятие, 
посвященное Дню меди-
цинского работника и 75-ле-
тию Краевой клинической 
больницы. В праздновании 
приняли участие губернатор 
Алтайского края Виктор То-
менко, председатель АКЗС 
Александр Романенко, глава 
города Барнаула Вячеслав 
Франк, сенаторы Российской 
Федерации от Алтайско-
го края, а также врачи и 
представители других ме-
дицинских специальностей 
больницы.

Со сцены в этот день звуча-
ло много слов благодарности. 
В видеопоздравлении министр 
здравоохранения Российской 
Федерации Михаил Мурашко 
отметил, что в Краевой клини-
ческой больнице внедряют в 
работу современные медицин-
ские технологии, а специали-
сты медучреждения обладают 
высоким профессиональным 
уровнем и развивают себя в 
науке: 53 врача имеют ученые 
степени докторов и кандида-
тов медицинских наук.
Губернатор региона Вик-

тор Томенко подчеркнул, 
что больница была создана 
в непростые послевоенные 
годы и прошла большой путь 
развития.

– Круглосуточный стацио-
нар, неотложная помощь, две 
поликлиники – наши медики 
каждый день возвращают лю-
дям здоровье, ставят на ноги, 
спасают жизни.  Только в этом 
году мы выделили из краевого 

Екатерина ДОЦЕНКО

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Антона Федотова. 
Коллаж Юлии Бураковой.

бюджета около 300 милли-
онов рублей на обновление 
оборудования, чтобы точнее 
и быстрее ставить диагнозы, 
а также для более эффектив-
ного проведения операций. 
По этому и другим направ-
лениям продолжаем работу 
с Минздравом РФ, – отметил 
Виктор Томенко. 

Александр Романенко отме-
тил, что Краевая клиническая 
больница остается флагманом 
здравоохранения региона бла-
годаря высокопрофессиональ-
ной команде специалистов и 
современному медицинскому 
оснащению и служит образцом 

для других лечебных учреж-
дений региона. 

В видеопоздравлении алтай-
ским медикам депутат Госу-
дарственной Думы РФ Даниил 
Бессарабов подчеркнул роль 
Краевой клинической больни-
цы в системе здравоохранения 
региона и поблагодарил со-
трудников и ветеранов мед-
учреждения за каждодневный 
вклад в спасение человеческих 
жизней.
В своих поздравлениях 

сенаторы РФ от Алтайского 
края Виктор Зобнев и Наталья 
Кувшинова отметили, что в 
Краевой клинической боль-

нице традиционные мораль-
ные ценности и милосердие 
сочетаются с передовыми 
медицинскими технология-
ми, поблагодарили коллектив 
клиники за профессионализм, 
трудолюбие, преданность делу 
и стремление спасать жизни.
Поздравляя работников и 

ветеранов Краевой клиниче-
ской больницы, глава города 
Барнаула Вячеслав Франк от-
метил, что краевой столице 
очень почетно иметь на своей 
территории такое многопро-
фильное учреждение с самым 
большим поликлиническим 
отделением:

– Больница – это не здание, 
не сооружение. Это дом добра, 
в котором работаете вы, наши 
замечательные врачи, кото-
рых мы любим и которыми 
гордимся. Вы лечите порой 
не только лекарствами, но и 
добрым словом, вниманием. 
Спасибо вам огромное за труд, 
за ваше внимание и заботу!
В рамках торжественного 

мероприятия за заслуги в обла-
сти здравоохранения и много-
летнюю добросовестную работу 
медикам вручили престижные 
награды. Так, орденом Пиро-
гова награждена заместитель 
главного врача по экспертизе 
временной нетрудоспособно-
сти Татьяна Беднаржевская. 
Старшая медицинская сестра 
гематологического отделения 
Зульфия Гарипова награждена 
медалью Луки Крымского. По-
четного звания «Заслуженный 
врач Российской Федерации» 
удостоена заведующая неф-
рологическим отделением, 
врач-терапевт Ольга Жгут. 
Кроме этого, были вручены 
медали «За заслуги в труде», 
почетные грамоты прави-
тельства Алтайского края, 
нагрудные знаки «Отличник 
здравоохранения» и другие.
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Город сверху
Глава города Барнаула Вячеслав 

Франк провел совещание по вопросам 
установки колеса обозрения в цен-
тральной части города. 
В совещании приняли участие пред-

седатель Барнаульской городской Думы 
Галина Буевич, первый заместитель главы 
администрации города Андрей Фёдоров, 
генеральный директор ООО «Классика», 
общественный советник главы города по 
вопросам градостроительства и архитектуры 
Александр Деринг, заместитель председателя 
постоянного комитета Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по строитель-
ству, жилищно-коммунальному хозяйству, 
транспорту и связи, общественный советник 
главы города по вопросам перспективного 
развития Ксения Белоусова, член Обществен-
ной палаты города Барнаула, директор ООО 
«Элитпласт» Евгений Носенко, руководители 
органов местного самоуправления, УМВД 
России по г. Барнаулу, представители стро-
ительного сообщества города.
С инициативой установки колеса обо-

зрения выступил генеральный директор 
ООО «ИСК Вектор», депутат БГД Михаил 
Разливинский. По словам инвестора, такой 
объект является популярным аттрак-
ционом как у детей, так и у взрослых. 
Установить его предлагается в районе 
набережной Оби – на территории, гра-
ничащей с разворотным троллейбусным 
кольцом на площади Баварина.
Предлагаемое к размещению колесо 

обозрения является отечественной сер-
тифицированной разработкой, мобиль-
ным быстровозводимым устройством. 
Конструкция высотой 30 метров, по кругу 
расположены 18 кабинок закрытого типа 
на четыре посадочных места каждая. Про-
пускная способность аттракциона – до 430 
человек в час. Колесо обозрения оснащено 
системами видеонаблюдения, удаленного 
управления, ГЛОНАСС, 4G-связью.

– Если объект «приживется» в этой части 
города и будет востребован у горожан, то в 
будущем можно рассмотреть реализацию 
более масштабного проекта с установкой 
колеса большего размера, – отметил Ми-
хаил Разливинский.
По словам главы администрации Цен-

трального района Максима Сабыны, выбор 
места под размещение колеса обозрения 
обсуждался в районной администрации с 
руководителями профильных городских 
комитетов, ГИБДД. Кроме того, предложе-
ние установить колесо обозрения на обо-
значенном месте вписывается в концепцию 
формирования единого туристического 
пространства в центральной части города, 
предполагающей в перспективе перенос 
разворотного троллейбусного кольца с 
площади Баварина.
Вячеслав Франк поручил комитету по 

дорожному хозяйству и транспорту со-
вместно с ГИБДД еще раз проработать 
вопросы безопасности в связи с возможной 
установкой колеса обозрения.

ЗНАЙ НАШИХ!

Высокий балл
Стали известны имена еще шести 

барнаульских стобалльников ЕГЭ.
23 июня объявили результаты единого 

государственного экзамена. С их учетом 
23 барнаульских школьника получили 24 
максимальных результата.

Ряды стобалльников пополнила выпуск-
ница гимназии № 22 Александра Петухова. 
Девушка без единой ошибки решила все 
задания экзамена по английскому языку. 
Также увеличилось количество ребят, 
получивших заветную «сотню» на ЕГЭ 
по информатике. В этом году их пятеро: 
Степан Митрохин и Арсений Кедик из 
гимназии № 42, Никита Быков (лицей 
№ 124), Анастасия Семенихина (гимназия 
№ 27) и Леонид Тарануха из гимназии № 5.

Соб. инф.

На открытии мемориала при-
сутствовали губернатор Алтайско-
го края Виктор Томенко, председа-
тель АКЗС Александр Романенко, 
глава города Барнаула Вячеслав 
Франк, председатель Алтайского 
краевого суда Эдуард Ермаков, 
председатель Совета судей Алтай-
ского края Николай Межевалов, 
главный федеральный инспек-
тор по Алтайскому краю Юрий 
Земский, сотрудники и ветераны 
судебной системы, представители 
правоохранительных органов.

Открывая церемонию, член пре-
зидиума Совета судей Российской 
Федерации, председатель Алтайского 
краевого суда Эдуард Ермаков под-
черкнул символичность открытия 
памятника в год 80-летия Победы и в 
Год защитника Отечества, объявлен-
ного Президентом РФ. Представители 
судебной системы региона воевали 
на Белорусском, Западном, Прибал-
тийском фронтах, защищали Москву, 
Ленинград, Новороссийск, Сталинград, 
Северный Кавказ, Крым, освобождали 
Болгарию, Чехословакию, Венгрию, 
некоторые воины дошли до Берлина. 
Их мужество и отвага были удостоены 
высоких государственных наград.

– Впервые в истории судебной си-
стемы мы открываем памятный знак, 
посвященный участникам Великой 
Отечественной войны. Немалый вклад 
в Победу внесли представители судеб-
ной системы. К сожалению, никого 
сейчас нет в живых, но память о них 
будет жить в наших сердцах вечно. 
Им – наша безграничная благодар-
ность, вечная память и слава! – сказал 
Эдуард Ермаков.
Глава региона Виктор Томенко 

выразил благодарность за то, что в 
историческом центре Барнаула, ря-

дом со зданием краевого суда откры-
ли памятный знак представителям 
судебной системы региона. 

– Остановиться, задуматься, кос-
нуться страниц истории, которые 
дали нам возможность строить бу-
дущее, в том числе благодаря па-
мятным знакам и другим подобным 
мероприятиям – всё это становится 
возможным и для старшего поколе-
ния, и для молодежи, – обратился к 
участникам торжественного меро-
приятия губернатор Виктор Томенко.
Важность появления памятного 

знака в центральной части Барнаула 
подчеркнул и спикер АКЗС Александр 
Романенко.

– В знак благодарности нашим 
дедам, отцам, бабушкам, прабабуш-
кам – всем, кто принимал участие в 
Великой Отечественной войне, всем 
27 миллионам советских граждан, 
которые отдали жизнь за нашу Вели-
кую Победу, по всей стране открыты 
мемориалы и памятники. Но суще-
ствующая действительность требует 
еще раз вспомнить и напомнить все-
му миру о тех страшных событиях. 
Памятный знак, посвященный нашим 
землякам – представителям судебной 
системы, это часть работы по сохра-
нению исторической памяти. Теперь 
любой гражданин, который проходит 
по центральному проспекту Барнаула, 
сможет сказать спасибо землякам-су-
дьям, приблизившим Победу, – сказал 
Александр Романенко.
Глава города Барнаула Вячеслав 

Франк выразил благодарность пред-
седателю Алтайского краевого суда 
Эдуарду Ермакову за инициативу и 
сохранение исторической памяти. Он 
отметил, что для установки памят-
ного знака выбрано очень хорошее 
и символичное место, пожелал ра-
ботникам судебной системы успехов 
и высоких достижений на профес-
сиональном пути во имя торжества 

справедливости и закона. Стоит от-
метить, что установке памятного 
знака предшествовали работы по 
благоустройству площадки, в которых 
приняла участие администрация 
города Барнаула. На территории 
заменили старое покрытие новой 
тротуарной плиткой с бортовым 
камнем, сделали планировку, об-
устроили газон, запустили линию 
наружного освещения.
Председатель Совета судей Ал-

тайского края Николай Межевалов 
назвал открытие памятного знака 
знаменательным событием в исто-
рии алтайского правосудия.

– Очень важно, чтобы сегодняшние 
служители правосудия, наши дети, 
внуки, вся сегодняшняя молодежь 
помнили, какой ценой завоевано сча-
стье, свято чтили память о тех, кто с 
оружием в руках, не щадя своей жизни, 
здоровья, ковал победу на фронте и 
в тылу, восстанавливал разрушенные 
села и города после военного лихоле-
тья. Этот памятник символизирует 
преемственность поколений, благо-
даря которому наш народ остается 
сильным, непобедимым и готовым 
защищать свое Отечество в любое 
время, – отметил Николай Межевалов.
В завершение торжественного 

мероприятия участники церемонии 
почтили погибших минутой молча-
ния и возложили цветы к новому 
монументу.

Олеся МАТЮХИНА

Рядом со зданием краевого суда открыли памятный 
знак, посвященный судьям-фронтовикам

Символ памяти
На проспекте Ленина появилось еще одно памятное место в честь героев Великой Отечественной войны. Фото Антона ФЕДОТОВА

К 80-летию Победы выпущена 
Книга Памяти, посвященная 
работникам судебной 
системы – участникам войны, 
труженикам тыла, детям 
войны.
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Неделя в лицах и фактах:

В детском саду № 22 открылось пер-
вичное отделение «Движения первых».
Полина Кузнецова, специалист «Движе-

ния первых» Алтайского края по Октябрь-
скому району города Барнаула, вручила 
детскому саду фирменную табличку «Пер-
вичное отделение «Движения первых» и 
отметила, что это большой шаг к постро-
ению активного будущего подрастающего 
поколения. 

В Барнауле состоялся бал лучших 
выпускников профессиональных об-
разовательных организаций Алтай-
ского края. 
Участниками стали представители 

33 учреждений, это директора, а также 
выпускники, достигшие успехов в учебе, 
науке, спортивной деятельности или об-
щественной жизни. Во время мероприятия 
состоялась церемония награждения, все 
выпускники получили почетные медали 
«Лучший выпускник системы среднего 
профессионального образования Алтай-
ского края» и благодарственные письма 
министерства образования и науки Ал-
тайского края. 

На родину легендарного алтайского 
разведчика Алексея Скурлатова доста-
вили капсулу с землей из болгарского 
города Пловдива.
С инициативой о передаче капсулы 

выступило Алтайское отделение Всерос-
сийского мотоклуба «Ночные волки». Они 
самостоятельно организовали забор земли 
у памятника «Алёша», установленного 
в болгарском городе. Затем доставили 
капсулу в Алтайский край, где ее освятили 
в барнаульском храме, а теперь передали 
в Налобихинскую школу Косихинского 
района.

20 июня 21 июня 22 июня
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

21 тыс. детей
отдохнули в лагерях с дневным 
пребыванием Барнаула. В этом 
году работали 90 таких лагерей.

Лучи в небе
Барнаул присоединился ко Всероссийской акции памяти 

Елена КОРНЕВА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Светлана ЕРМОШИНА

Акция «Лучи Победы» 
посвящена событиям 
24 июня 1945 года, когда 
после легендарного Па-
рада победителей Москву 
украсила ночная празд-
ничная иллюминация. Она 
стала традиционной для 
городов-героев, городов во-
инской славы и трудовой 
доблести. Так, в Барнауле 
«Лучи Победы» зажглись 
в четвертый раз.

университета в сопровожде-
нии знаменной группы вой-
сковой части 84686.

– В год 80-летия Победы 
такая патриотическая акция 
особенно значима, – проком-
ментировал Александр Штеб-
нер, председатель комитета 
по делам молодежи админи-
страции города Барнаула. – 
Каждый год она проходит в 
память о всех тех, кто отдал 
жизни в борьбе за Победу 
в Великой Отечественной 
войне. Символично для 

этой акции, что с 2021 года 
она проводится как настав-
ление потомкам о сохране-
нии исторической памяти, 
и именно молодежь прини-
мает самое активное уча-
стие в этом мероприятии. 
Представители АлтГПУ еже-
годно изъявляют желание 
участвовать в акции «Лучи 
Победы», а значит, эта память 
будет сохраняться.

Световые лучи были видны из многих районов города.

ПРОФИЛАКТИКА

На одном 
дыхании
Фестиваль ГТО среди 

школьников состоялся на 
стадионе «Лабиринт». 
Мероприятие прошло при 

поддержке прокуратуры Ал-
тайского края совместно с 
правительством региона с 
целью пропаганды здорового 
образа жизни среди детей 
и подростков, в том числе 
состоящих на учете в органах 
системы профилактики. 
Гостями стали замести-

тель прокурора Алтайско-
го края, старший советник 
юстиции Рамиль Рафиков, 
заместитель министра спор-
та региона Иван Субочев, 
начальник отдела охраны 
прав детства краевого ми-
нистерства образования и 
науки Наталья Швецова. 
Участниками состязаний 

стали более 200 человек из 
54 делегаций со всего реги-
она. Барнаул представили 
ребята из лицея № 2, школ 
№ 24, 54, 64, 70, 106, 113 и 
120. 
Подростки и их настав-

ники подчеркнули, что для 
них это было скорее не со-
ревнованием, а большим 
спортивным праздником. 

– Фестиваль прошел на 
одном дыхании, участни-
ки прошли все испытания, 
показали сплоченность и 
командный дух. Каждый 
проявил себя в личном за-
чете. Мы благодарим всех 
за участие! – отметили ор-
ганизаторы.
Добавим, что фестиваль 

ГТО прошел в рамках ме-
сячника антинаркотической 
направленности и популя-
ризации здорового образа 
жизни.

Елена КОРНЕВА.

Прожекторные установки, 
установленные на смотровой 
площадке Нагорного парка, 
озарили небо краевой столи-
цы. Световые лучи были вид-
ны из разных точек города.
Для жителей краевой сто-

лицы, пришедших посмотреть 
на яркие лучи вблизи, в рам-
ках акции на площадке Нагор-
ного парка прошел тематиче-
ский патриотический концерт. 
Свои номера представили 
танцевальные и вокальные 
коллективы педагогического 
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хроника городской жизни
15 китайских студентов прошли 

обучение в АлтГТУ в области про-
граммной инженерии.
Несколько лет назад АлтГТУ и Вэйхай-

ский профессиональный колледж КНР 
запустили совместную образовательную 
программу подготовки специалистов в 
области программной инженерии. Ее 
первыми участниками стали 15 студен-
тов. До приезда в Алтайский край в 2023 
году они прошли двухгодичное обучение 
профильным ИT-дисциплинам. Позже 
успешно сдали экзамены, вступительное 
тестирование и приехали в Россию, чтобы 
продолжить обучение на факультете ин-
формационных технологий АлтГТУ. Они 
учились в техническом университете по 
ускоренной программе два года. 

Подрядная организация ООО «СВМ» 
приступила к работам по ремонту до-
роги улицы Шоссейной села Власиха.
Благодаря активной жизненной по-

зиции жителей и участию в заявочной 
кампании 2024 года по реализации про-
ектов поддержки местных инициатив в 
текущем 2025 году по ул. Шоссейной в 
границах улиц Славянская и Петербург-
ская появится заасфальтированная дорога. 
Инициативная группа поселка провела 
работу с населением по сбору средств 
в рамках реализации данного проекта. 
Длина заасфальтированного участка 
составит 250 метров. Общая стоимость 
проекта – более 2 млн руб., при этом на 
реализацию проекта из краевого бюд-
жета предусмотрено более 1 млн руб., 
из городского бюджета – 537 тыс. руб., 
также вклад со стороны юридических 
лиц и населения составил более 370 тыс. 
руб. Работы планируют завершить до 
конца июня.

Выпускник БЮИ МВД России при-
нял участие в торжественном приеме 
Президента РФ.
В Георгиевском зале Большого Крем-

левского дворца Президент Российской 
Федерации Владимир Путин встретился с 
лучшими выпускниками высших военных 
учебных заведений. Среди приглашен-
ных – слушатель пятого курса факуль-
тета подготовки сотрудников полиции и 
следователей БЮИ МВД России Алексей 
Гайворонский.

Активисты ТОС «Докучаевский» бла-
гоустраивают территорию микрорайона.
Жители, проживающие на ул. Бала-

банова, высадили многолетние цветы 
и пропололи клумбу у памятного знака 
естествоиспытателю Василию Докучаеву. 
Благоустройство данной улицы осущест-
вляется в том числе в рамках реализации 
инициативного проекта «Обустройство 
линии наружного освещения по ул. Бала-
банова на территории Ленинского района 
города Барнаула».

23 июня 24 июня 25 июня 26 июня

Фото Анастасии МАТРЁНИНОЙ

В поселке Южном по 
проекту инициативного 
бюджетирования заверши-
ли асфальтирование терри-
тории детского сада № 257. 
Всего в 2025 году в краевой 
столице будет реализовано 
26 инициативных проектов 
граждан, в бюджете города 
на эти цели предусмотрено 
60 млн руб.

Работы по благоустройству 
территории детского сада в 
поселке Южном начались 
1 июня. Напомним, что до-
школьное учреждение при-
няло детей после капремонта 
здания в 2011 году. За истек-
шее время асфальт во мно-
гих местах деформировался. 
Педагогический коллектив 
подавал заявку на участие в 
программе в 2023 году, но не 
набрал нужного количества 
баллов для победы. Повтор-
ная попытка дала нужный 
результат, и благоустройство, 
начавшееся в первый день 
лета, полностью завершено.
Объем работы по проекту 

предстоял довольно боль-
шой – это асфальтирование 
дорожек вокруг детского 
сада, к игровым участкам, 
въезд на территорию, кон-
тейнерная площадка, подход 
к хозблоку. Инициативная 
группа из педагогов и родите-
лей контролировала процесс 
благоустройства и радовалась 
темпам работ, который взяла 
подрядная организация ООО 
«Алтайстройдор».
Накануне реализацию 

проекта на территории дет-

Олеся МАТЮХИНА

Безопасно и красиво
В Барнауле идет реализация инициативных проектов 

После благоустройства территория детского сада № 257 в поселке Южном стала комфортной и безопасной.

ского сада № 257 проверил 
глава администрации Цен-
трального района Максим 
Сабына. Во встрече также 
приняли участие депутат 
БГД Павел Авкопашвили, 
глава Южной поселковой 
администрации Алексей Ли-
хачёв и заведующая детским 
садом Светлана Овечкина. 
Глава района поблагода-
рил инициативную груп-
пу и родителей за участие 
в проекте.

– Инициативное бюдже-
тирование – замечательный 
механизм, в этом убедились 
и мы, и родители, когда уви-
дели результат реализации 
проекта, – пояснила заведую-
щая детским садом Светлана 
Овечкина. – Стоимость благо-
устройства территории соста-
вила более 3 млн руб., доля 
нашего софинансирования – 
чуть больше 323 тыс. руб. 
Мы очень довольны рабо-
той подрядной организации, 

сотрудники которой работа-
ли все выходные, с утра до 
позднего вечера, поэтому 
выполнили весь объем ра-
бот раньше установленного 
срока. После ремонта дет-
ский сад откроет свои двери 
1 июля, и ребятишек встре-
тят ровные дорожки, по ко-
торым приятно и безопасно 
ходить и бегать.
Всего в Центральном рай-

оне в текущем году будет 
реализовано восемь ини-

циативных проектов. Среди 
них – асфальтирование до-
рожного полотна, устрой-
ство тротуара, обустройство 
спортивных площадок на 
территории образовательных 
учреждений.



Пятница, 27 июня 2025 г. № 92 (6157)

6 ПТСВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В Барнауле накануне Дня 
памяти и скорби в Централь-
ном доме-интернате для 
престарелых и инвалидов 
состоялась передача медали 
«За боевые заслуги» красно-
армейца Никиты Алексееви-
ча Коряйкина (Корейкина) 
его дочери Ефросинье Ни-
китичне. До сих пор он счи-
тался пропавшим без вести. 

Последний бой
В августе 1943 года 188-я 

стрелковая Нижнеднепровская 
Краснознаменная дивизия вела 
тяжелейшие бои в Новгород-
ской области под Старой Рус-
сой.  До Москвы 550 км, до Ле-
нинграда – 300. 18 августа 1943 
года бойцы дивизии прорвали 
вражескую оборону в районе 
деревни Пенно, наступали в 
направлении Волышево c за-
дачей выхода на реку Полисть 
в первом эшелоне. За плеча-
ми дивизии немало подвигов. 
К этому времени она триж-
ды попадала в окружение, но 
каждый раз сумела прорвать 
кольцо. На этот раз под Старой 
Руссой дивизия пять дней вела 
тяжелейшие бои в течение 
пяти дней, однако смогла про-
двинуться чуть больше, чем на 
километр, понесла большие 
потери и вместе с корпусом 24 
августа 1943 года была выведе-
на во фронтовой резерв, а затем 
в резерв Ставки Верховного 
главнокомандования. Здесь, 
в районе деревни Пенно, и 
принял последний бой крас-
ноармеец Никита Коряйкин. 
Дома, в деревне Малый Калтай 
Залесовского района, его ждали 
супруга Анна и трехлетняя 
дочка Фрося. 

Ушел на работу
Никита Алексеевич родил-

ся в 1906 году. В своем селе 
он был человек уважаемый – 
образованный, добрый, спра-
ведливый. Участвовал в ста-
новлении колхозов, через него 
проходило раскулачивание, 
которое он переживал, как 
вспоминает дочь, очень не-
просто. А незадолго до войны 
Никиту Алексеевича выбрали 
председателем сельсовета. 
В 1940 году у него родилась 

дочь Фрося. А в конце 1941 года 
его призвали на фронт. 

– Мне было два года. Мама 
рассказывала, что папа перед 
уходом обнял меня, сказал: 
«Прощай, дочка!». Что с ним 
случилось, мы с мамой не зна-
ли. И она мне долго не говори-
ла, что он не вернулся с войны. 
Когда я спрашивала, где папа, 
отвечала, что на работе. Сама 
слезы вытирала и объясняла, 
что это просто в глаз что-то 
попало. А мы жили рядом с 
дорогой, и я постоянно бегала 
туда встречать проезжающие 

Здравствуй, папа!
Спустя 84 года жительница Барнаула узнала судьбу своего отца, пропавшего 
без вести на полях Великой Отечественной войны

машины. Думала, что одна из 
них сейчас остановится, и из 
нее папа выйдет, – вспоминает 
Ефросинья Никитична. 
Жила семья пропавшего 

без вести красноармейца не-
просто, бедно. У жены были 
проблемы со здоровьем, полу-
чила инвалидность, охочей до 
знаний Фросе иной раз даже 
в школу не в чем было пойти. 
Босая сбегала туда, а потом ее 
приносила домой учительни-
ца, говоря маме: «Берегите ее, 
она у вас одна». Став взрослой, 
Ефросинья 40 лет проработала 
телятницей. А мама ее замуж 
больше не вышла – они обе 
ждали возвращения мужа и 
отца. И, как говорит Ефросинья 
Никитична, перед смертью ее 
мама говорила: «Хоть бы что-то 
узнать про Никиту». 

Пять минут слёз
Что с ним случилось, уда-

лось узнать благодаря работе 
поискового отряда «Память 
сердца» лицея № 34 из Тюмени. 
В ноябре прошлого года его 
бойцы отправились в очеред-
ную экспедицию в Новгород-
скую область. 

– Весной там работать слож-
но, много воды, поэтому ездим, 
когда подступают холода, – 
поясняет командир отряда 
Валентина Гаврилова. 
Чуть ли не в первый день 

боец отряда Андрей Улькин 
отправился на разведку с ми-
ноискателем, который сработал 
в одном из мест. Стали копать 
и на глубине сантиметров три-
дцати обнаружили медаль и 

останки бойца. Награда хорошо 
сохранилась, номер удалось 
прочитать. Уже на следующий 
день установили при помощи 
новгородских коллег имя ее 
обладателя – ефрейтор Никита 
Алексеевич Коряйкин (в дру-
гих документах – Корейкин), 
призывался из Алтайского края 
Залесовским военкоматом, на-
гражден медалью «За боевые 
заслуги» 20 июля 1943 года. 
Затем вышли на алтайских 
поисковиков. К делу подклю-
чилась руководитель отряда 
«Поиск» Краснощековского 
района Оксана Мац. 

– Наш отряд занимается 
поисковыми работами 11 
лет, были в Карелии, Крыму, 
Тверской, Калужской, Новго-
родской областях. Последняя 
для нас особенная, потому что 
в новгородских лесах и болотах 
погибло очень много бойцов 
из Алтайского края, – расска-
зывает Оксана Владимировна. 
В ее практике были разные 

случаи – и когда родственников 
найденного бойца находили за 
сутки, и когда поиск длился 
девять лет. На дочку Никиты 
Алексеевича вышли дня за 
четыре. 

– В первую очередь позвони-
ла в сельсовет Малого Калтая 
и ближайшие села. Давали 
разные номера, в том числе од-
нофамильцев. В итоге выясни-
ла – у того, о ком мы говорим, 
жива дочь. Это удивительно, 
потому что сейчас мы обычно 
находим внуков-правнуков. 
Сначала сказали, что Ефроси-
нья Никитична в Кемеровской 

метров от места обнаружения 
останков Никиты Алексеевича, 
и скорее всего, личные вещи 
принадлежат ему. Их также 
передали его дочери. 
О боевом пути ефрейтора 

Коряйкина и сейчас известно 
не так много. В наградных 
документах сказано, что он 
участвовал в боях под Ржевом 
и Старой Руссой, был дваж-
ды ранен. В мае-июне 1943 
участвовал в строительстве 
оборонительных сооружений 
на реке Ловать. Но главное – 
теперь дочь знает о его судьбе. 

За последние пять лет поис-
ковики отряда «Память сердца» 
подняли останки четверых 
бойцов из Алтайского края. 

– История страны формиру-
ется из историй семьи. Сегодня 
мы узнали историю еще одного 
солдата. В Алтайском крае сей-
час 66 воинских захоронений 
бойцов, останки которых были 
подняты поисковиками и воз-
вращены на малую родину. 
А установленных имен еще 
больше. Эта работа продол-
жается, ее хватит еще на не-
сколько поколений, – говорит 
руководитель регионального 
отделения поискового движе-
ния России Галина Буймова. 

За последние 11 лет поисковики 
страны подняли останки более 250 
тысяч солдат и офицеров, удалось 
установить более 14 тысяч имен. 

Валентина Гаврилова передает Ефросинье Коряйкиной награду ее отца.

области, но в итоге оказалось, 
что уже несколько лет она жи-
вет в Барнауле в Центральном 
доме-интернате – у нее нет 
близких родственников. Когда 
я ей позвонила и объяснила, 
что случилось, первые пять 
минут мы обе плакали – я от 
того, что нашла ее, она – от 
того, какие новости услышала. 
Сама Ефросинья Никитична 

признается, что после первого 
разговора и до получения от-
цовской награды практически 
ни одной ночи не спала. 

– Даже не знаю, как опи-
сать чувства. Сначала опешила: 
«Отца нашли». Представляла 
себе, как он там лежал, как его 
обнаружили поисковики, – при-
знается дочь красноармейца. 

История солдата
Но перед приездом в Бар-

наул поисковикам теперь уже 
вместе с Ефросиньей Ники-
тичной предстояло решить 
другой вопрос. Если в земле 
находят останки одного бой-
ца, их могут привезти для 
захоронения туда, где живут 
его родственники. Но дочь 
решила, что ее отец должен 
обрести покой там же, где и 
погиб – останки похоронили на 
воинском кладбище в 6 км от 
Старой Руссы. В Барнаул же тю-
менские поисковики привезли 
ту самую медаль и несколько 
артефактов, которые подняли 
из новгородской земли уже в 
апреле 2025 года – пехотную 
лопатку, каску, подсумок, про-
тивогаз, хвостовик от мины. 
Все это нашли в радиусе 100 
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Участники слета с интересом погрузились в обучение.

Встали на крыло
В краевом центре прошел региональный итоговый слет участников программы 
«Орлята России» 

Анна КАРПОВА

Фото Анны КАРПОВОЙ

Мероприятие состоя-
лось 23 июня в барнауль-
ской школе № 133. В слете 
приняли участие коман-
ды флагманских школ 
муниципальных образо-
ваний Алтайского края. 
В их состав вошли учителя 
начальных классов, совет-
ники директоров по воспи-
танию и взаимодействию с 
детскими общественными 
объединениями, муници-
пальные координаторы 
проекта «Навигаторы дет-
ства», заместители дирек-
торов по воспитательной 
работе. Они подвели итоги 
года и представили луч-
шие практики флагманских 
школ программы «Орлята 
России». 

В первых рядах
Федеральная программа 

«Орлята России» призвана 
научить младших школьников 
быть добрыми, ответствен-
ными и активными, уважать 
свою страну, знать ее историю 
и культуру, уметь дружить, 
работать в команде и делать 
добрые дела. Для ребят про-
водятся интересные внеуроч-
ные мероприятия, у них есть 
возможность принять участие 
в окружных и всероссийских 
событиях, в том числе в сме-
нах всероссийских детских 
центров «Алые паруса», «Ор-
ленок» и «Океан». Участника-

ми программы становятся не 
только дети, но и педагоги, 
родители, ученики-наставни-
ки из старших классов. 
Как говорит региональный 

куратор программы «Орлята 
России» Татьяна Петрова, Ал-
тайский край первый и пока 
что единственный запустил 
региональную систему флаг-
манских школ. С этой иници-
ативой выступили педагоги 
региона, ее поддержал реги-
ональный центр «Навигато-
ры детства». В связи с этим в 
большинстве муниципалите-
тов региона была определена 
флагманская школа, которая 
оказывает методическую под-
держку коллегам,  а также 
проводит различные меро-
приятия. 

– В прошлом году в Ал-
тайском крае в программе 
«Орлята России» принимали 
участие 35 тысяч школьников, 
а в этом – уже более 75 тысяч, 
и это еще не предел. Актив-
но вовлекаем педагогов и 
ребят, в этом году большое 
количество школьников бла-
годаря участию в программе 
побывали на всероссийских 
мероприятиях. Кроме того, 
только в этом учебном году 
во Всероссийском детском 
центре «Орленок» от Алтайско-
го края прошли обучение 16 
педагогов, теперь они делятся 
опытом с коллегами, – отме-
тила Татьяна Сергеевна.
Школа № 133 является 

флагманской на федеральном 

уровне, то есть представляет 
Алтайский край. 

– Это произошло благодаря 
соответствию школы требова-
ниям Минпросвещения РФ, – 
пояснила советник директора 
по воспитанию школы № 133 
Нина Сальникова. – Школа со-
временная, хорошо оснащена. 
Кроме того, на тот момент у 
нас уже были педагоги, ко-
торые прошли обучение во 
Всероссийском детском центре 
«Орленок». Наше руководство 
было готово оказывать мето-
дическую поддержку школам 
всего края. Педагоги получи-
ли возможность продолжить 
обучение в «Орленке», а стар-
шеклассники научились быть 
наставниками. Программу 
реализуем третий год, транс-
лируем и масштабируем опыт 
на весь край.

Сформировать 
коллектив

Методист-наставник про-
екта «Навигаторы детства» 
Ирина Барковская провела 
мастер-класс по главному ин-
струменту, используемому в 
программе «Орлята России», – 
коллективному творческому 
делу. 

– Самое главное – это со-
здать коллектив, где ребята 
будут творить, заботиться друг 
о друге и относиться с уваже-
нием. В основе программы 
лежит стремление воспитать 
личность, которая заботится 
не только о себе, но и хочет 

быть полезной в социуме, – 
сказала Ирина Михайловна.
В ходе мастер-класса пе-

дагоги вспомнили, как до-
стигали выполнения тех или 
иных воспитательных задач, 
после их опыт «разложили по 
полочкам», чтобы они могли 
его передать другим. 

К слову, на слете участники 
не только познакомились с 
интересными наработками, 
но и просто с удовольствием 
пообщались с единомышлен-
никами. 

– Я очень довольна, что в 
нашем городе активно реа-
лизуется программа «Орлята 
России», так как наша школа 
стояла у истоков, сейчас мы 
являемся флагманской шко-
лой. Наш руководитель Ирина 
Золотарева прошла курсы в 
центре «Орленок». Она квали-
фицированный и знающий пе-
дагог, прекрасный практик, – 
отметила советник директора 
по воспитанию барнаульской 
школы № 64 Наталья Майс. –  
Программа очень хорошо ра-
ботает на уровне края, видны 
результаты, есть интересные 
наработки. Для себя у коллег 
почерпнула интересную прак-
тику, ее суть заключается в 
том, что родители учеников 
рассказывают детям о зна-
чимых для них местах, если 
они недалеко, их можно даже 
посетить. 
Советник директора по вос-

питанию школы № 93 Юлия 
Малышева поделилась, что 

слет оставил самые приятные 
впечатления:

– Здорово, что Алтайский 
край первым апробирует реги-
ональную систему флагман-
ских школ. Это дает возмож-
ность обменяться эмоциями 
с коллегами, посмотреть и 
перенять практики. Казалось 
бы, все везде стандартно, но 
нет, есть свои изюминки, кото-
рые могут помочь еще лучше 
развить систему воспитания в 
своей школе. Особенно было 
интересно послушать опыт 
барнаульской школы № 98 
про педагогический отряд. 
Мы тоже с этого начинали, у 
нас есть замечательный отряд 
«Новое поколение», которым 
руководит Дарья Мыльнико-
ва. Всегда приятно послушать 
о близком опыте.

СПРАВКА ВБ

«Орлята России» – программа развития 
социальной активности обучающихся на-
чальных классов. Создана в 2021 году по 
инициативе Министерства просвещения 
РФ в рамках реализации федерального 
проекта «Патриотическое воспитание 
граждан Российской Федерации» на-
ционального проекта «Образование». 
Алтайский край включился в нее в 2022 
году. Ее реализацию обеспечивают Все-
российский детский центр «Орленок» и 
Российский детско-юношеский центр при 
поддержке «Движения первых».
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23 июня в судах Алтай-
ского края прошел единый 
день открытых дверей для 
представителей средств 
массовой информации 
региона, посвященный 
80-летию Победы. В рам-
ках мероприятия корре-
спондент «ВБ» побывала в 
Барнаульском гарнизонном 
военном и Октябрьском 
районном судах г. Барна-
ула, где познакомилась с 
работой судей и экспози-
циями музейных уголков, 
посвященных участникам 
Великой Отечественной 
войны.

Особые полномочия
Барнаульский гарнизон-

ный военный суд, где по 
штату трудятся 26 человек, – 
это правопреемник военного 
трибунала, который был соз-
дан в Барнауле в 1940 году 
при войсках НКВД. Первый 
приговор, который сотрудни-
ки нашли в архиве, касался 
дезертира: солдат ушел в 
самоволку и прострелил себе 
ногу, чтобы уклониться от 
службы. Суровые времена 
диктовали свои правила: 
в начале Великой Отече-
ственной войны трибунал 
жестко боролся с дезертира-
ми, позже – с работниками 
предприятий, выпускаю-
щих продукцию для фрон-
та и нарушающих трудовую 
дисциплину, еще позже – 
с кражами социалистиче-
ской собственности на таких 
предприятиях.
Со временем полномочия 

военного трибунала перешли 
к Барнаульскому гарнизонно-
му военному суду, юрисдик-
ция которого распространя-
ется на военные структуры 
Алтайского края и Республики 
Алтай. Сегодня четверо су-
дей принимают решения по 
всем категориям дел – граж-
данские, административные, 
уголовные, об администра-
тивных правонарушениях, 
материалы досудебного про-
изводства и о грубых дисци-
плинарных проступках. Чтобы 
стать судьей военного суда, 
необходимо сначала сдать 
экзамен в Москве и получить 
положительное заключение 
Высшей квалификационной 
коллегии судей РФ.

– День у нас ненормиро-
ванный, как, впрочем, и вся 
неделя, будь то праздники 
или выходные, – поделил-
ся председатель суда Игорь 
Шульга. – Вместе с еще де-
сятью военными судами За-
падной и Восточной Сибири 
структурно мы входим во 2-й 
Восточный окружной воен-
ный суд, расположенный в 
Чите, и на протяжении трех 
лет становимся лучшими по 
результатам работы. Здание 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Фото объединенного пресс-центра судов Алтайского края

Олеся МАТЮХИНА

Искусство справедливости
В здании суда понимаешь, что за преступлением неминуемо последует наказание

суда располагает всем необ-
ходимым для успешной де-
ятельности: четырьмя совре-
менными залами заседаний, 
три из которых оборудова-
ны системой видео-конфе-
ренц-связи, а один – для 
рассмотрения дел с участи-
ем присяжных заседателей, 
комнатой конвоя и другими 
специализированными поме-
щениями. Как и наши пред-
шественники, мы стоим на 
страже законности и порядка 
в рядах Вооруженных Сил 
РФ, при этом обеспечиваем 
защиту чести и достоинства 
военнослужащих.
В Барнаульском гарнизон-

ном военном суде большое 
внимание уделяют сохране-
нию исторического наследия. 
В здании действует музей, 
хранящий бесценные сви-
детельства прошлого. Общи-
ми усилиями сотрудников 
удалось восстановить почти 
полную фотогалерею пред-

седателей военного суда, за 
исключением периода 1940-х 
годов. Удалось разыскать на-
градные листы участников 
Великой Отечественной во-
йны и даже найти потомков, 
один из которых, к примеру, 
живет в Америке.

– В последнее время на-
грузка на военных судей зна-
чительно возросла, – пояснил 
заместитель председателя 
гарнизонного суда Александр 
Зинец. – Уголовные дела в 
отношении гражданских лиц 
тоже могут стать предметом 
рассмотрения гарнизонного 
военного суда, например, если 
они обвиняются в совершении 
группового преступления, где 
хотя бы один из соучастников 
является военнослужащим. 
При этом мы не только справ-
ляемся с объемом работы, но 
и активно участвуем в спор-
тивных мероприятиях, органи-
зуемых органами судейского 
сообщества.

Большая ответственность
Однако нагрузка не всегда 

зависит от количества на-
селения, и примером тому 
– Октябрьский районный суд, 
который занимает первое 
место по рассмотренным 
делам и материалам в Ал-
тайском крае. Возглавляет 
учреждение самый моло-
дой председатель судов 
города Барнаула Дмитрий 
Гуглер, ставший федераль-
ным судьей в неполные 
30 лет.

– На территории Октябрь-
ского района находится след-
ственное управление След-
ственного комитета РФ по 
Алтайскому краю, поэтому 
с большинством ходатайств 
о заключении под стражу, 
даче согласия на проведение 
обыска в жилище и так далее 
следователи обращаются к 
нам. В этой связи наши судьи, 
а их всего 24, дополнительно 
рассматривают порядка се-

ми-восьми тысяч материалов 
ежегодно, – пояснил Дмитрий 
Васильевич. – Мы принима-
ем решения по уголовным, 
гражданским делам, делам 
об административных пра-
вонарушениях, а также рас-
сматриваем споры в порядке 
КАС РФ – это так называемое 
административное судопро-
изводство, то есть споры 
граждан с государственной 
властью. Львиную долю дел 
составляют гражданские, где 
решаются семейные, земель-
ные, трудовые споры и так 
далее.
Основной показатель 

работы любого районного 
суда – это утверждаемость 
судебных решений, если про-
ще – количество решений, по 
которым суд апелляцион-
ной инстанции согласился 
с вынесенным решением 
суда первой инстанции. В Ок-
тябрьском районном суде эта 
цифра составляет 87–93%, по 
различным категориям дел, 
что в целом выше краевого 
показателя.  Еще одним мар-
кером успешности является 
сбалансированность работы, 
то есть высокий показатель 
утверждаемости решений по 
уголовным, гражданским, 
административным и дру-
гим делам. И этот показатель 
у Октябрьского районного 
суда также один из лучших 
в крае.

– Судья каждый день жи-
вет в конфликте: если доволен 
истец – недоволен ответчик. 
Если доволен потерпевший 
назначенным наказанием – 
недоволен подсудимый, – про-
должает Дмитрий Гуглер. – По 
сути, судья меняет жизнь под-
судимого на определенный 
промежуток времени, в за-
висимости от того, какое пре-
ступление совершено. Поэто-
му мы как никто другой пони-
маем меру ответственности. 
В Октябрьском районном 

суде работает очень дружная 
команда, среди них есть уни-
кальные личности. Например, 
судья Данила Тесля, который 
еще будучи школьником уча-
ствовал в Вахтах Памяти в 
составе поискового отряда 
«Память», где начал соби-
рать предметы, найденные 
на полях сражений Великой 
Отечественной войны. Сей-
час его коллекция является 
украшением музейной ком-
наты суда.

СПРАВКА ВБ

В 2024 году в производстве район-
ных (городских) судов Алтайского края 
находилось 171 286 судебных дел и 
материалов. Лидер по служебной на-
грузке на одного судью – Октябрьский 
районный суд г. Барнаула: 68 дел и 
материалов в месяц.

День открытых дверей в судах Алтайского края позволил 
познакомиться с историей и сложной работой служителей Фемиды.
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МНЕНИЕ УЧАСТНИКОВ

Ирина БЕЛОГЛАЗОВА, волонтер, мама троих детей:
– Семейные выходные – это возможность общаться с родите-

лями и детьми, дарить радость и делиться добром. В наше время 
это очень ценно и важно, когда частичку добра в своем сердце ты 
просто кому-то даришь. После каждого занятия родители уходили 
с улыбками на лице и говорили: «Мы к вам обязательно вернемся».

Ирина ЧУВАЕВА, волонтер, мама четверых детей:
– Семейный выходной – это одно из моих любимых занятий, не-

смотря на то, что хочется отдохнуть или заняться своими делами. 
Здесь я ощущаю себя частью большого и важного дела, на душе 
становится тепло. Очень здорово, когда есть такое место, в кото-
ром ты нужен и можешь помочь людям. Мне это дает душевное 
равновесие и силы. 

Анатолий СТУПАРЬ, волонтер:
– Мастер-классы помогают ребятам не бояться больших толстых 

книжек, самостоятельно находить ответы на вопросы, обрабаты-
вать информацию, становиться более успешными. Я учу детей, как 
правильно работать со словарями, и когда они станут взрослыми и 
начнут учить уже своих детей, знатоков русского языка станет больше.

Олеся МАТЮХИНА Я обратила внимание, что 
многим не хочется уходить: 
они пришли, сдали или вы-
брали вещи и все, заняться 
больше нечем. Их дети в это 
время в игровой с волон-
терами. Тогда и родилась 
идея о семейном выходном – 
комплексе мероприятий из 
тренингов, образовательных 
семинаров, мастер-классов, 
совместных праздников для 
родителей.

Многодетным мамам был 
брошен клич: кто готов по-
делиться с родительской 
аудиторией нужными в 
быту и жизни навыками и 
умениями? Желающих на-
шлось немало, и семейные 
выходные стали изюминкой 
организации «Много деток – 
хорошо!».

– В рядах многодетных 
мам нашлись специали-
сты, которые разбираются 
в декоративной и уходовой 
косметике, – продолжает 
Светлана Литвинова. – Их 
задача  рассказать об ас-
сортименте определенных 
марок продукции, а наша – 
дать возможность бесплат-
но послушать лекции и по-
пробовать на практике, как 
правильно наносить макияж, 
ухаживать за лицом, зоной 
декольте, руками. По ини-

циативе многодетной мамы 
Елены Заклюковой мы при-
обрели специальные зеркала 
на ножках, чтобы научиться 
делать массаж лица и маски 
из того, что есть под рукой.
Инициативных мам в 

организации объединили 
в женский клуб, занятия в 
котором стали весьма прак-
тико-ориентированными. 
Например, Екатерина Кун, 
которая углубленно зани-
мается психологией, про-
вела несколько занятий, на 
которых разбирались раз-
личные проблемы и ситу-
ации: взаимоотношения с 
ребенком-подростком или 
пожилыми родителями, гар-
мония в отношениях между 
супругами, избавление от 
проблем, годами висящих 
на плечах родителей, лич-
ностный рост многодетной 
мамы и другие.

На все руки мастера
– Среди родителей на-

шлись и настоящие кули-
нары, – продолжает Свет-
лана Алексеевна. – Чему мы 
только не учились на нашей 
кухне: десятки разновидно-
стей блинов к Масленице, ва-
трушки, пироги открытые и 
закрытые, запеканки. Теперь, 
когда мамочки приходят на 

Всероссийский конкурс 
социальных практик «Буду-
щее – это мы!» традиционно 
проводится в преддверии 
форума «Многодетная Рос-
сия». В этом году на конкурс 
поступило 164 заявки из 70 
регионов страны. Эксперты 
выбрали 83 лучшие прак-
тики, куда в пятый раз во-
шла инициатива сообщества 
многодетных и приемных 
семей Алтая «Много деток – 
хорошо!» – на этот раз проект 
«Семейный выходной». 

Не хватало общения
Как говорит руководитель 

сообщества многодеток Свет-
лана Литвинова, проект ро-
дился около двух лет назад 
из потребностей родителей 
в общении.

– С 2018 года в последнее 
воскресенье каждого месяца 
мы проводим обмен веща-
ми, – поделилась Светлана 
Литвинова. – Родители при-
носят ставшие ненужными 
ребенку одежду и игрушки, 
взамен выбирают что-то из 
того, что приносят в течение 
месяца барнаульцы и другие 
многодетные семьи. Обще-
ние в период таких ярма-
рок было, но эпизодическое. 

В рамках проекта «Семейный выходной» дети из многодетных семей Барнаула активно осваивают новые знания и умения.

обмен вещами, они уже не 
задумываются, куда деть 
ребенка, а то и двух-трех. 
В игровой с малышами за-
нимаются волонтеры. 
Особым интересом у де-

тей, в том числе с особенно-
стями развития, пользуются 
мастер-классы по рукоделию. 
Они с удовольствием раскра-
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Семейный выходной
Проект краевого сообщества «Много деток – хорошо!» 
вошел в число победителей всероссийского конкурса 

шивали шоперы для мам и 
свои футболки, мастерили 
фигурки из бумаги, рисова-
ли, лепили, варили мыло. 
Популярностью в последнее 
время стали пользоваться и 
занятия с волонтером Ана-
толием Ступарем, который 
учит ребят работать со все-
возможными словарями. 
Он не просто ведет стра-
ницу организации на сайте 
«Добро.ру», но и умело про-
буждает интерес к правопи-
санию слов, их значению.

–  В  рамках  проекта 
«Семейный выходной» мы 
несколько раз устраивали 
фотосессии для многодет-
ных семей, – продолжает 
Светлана Литвинова. – Зара-
нее готовим тематическую 
локацию, а наш професси-
ональный фотохудожник 
Анна Середина дарит семьям 
портретные снимки на па-
мять. Случалось, что семье 
приходилось ждать своей 
очереди, но за это время 
каждый находил для себя 
занятие, поскольку мы по 
максимуму используем все 
имеющиеся у организации 
помещения.
На днях многодетные се-

мьи организации в рамках 
другого проекта провели 
семейные выходные в селе 
Пещерка на берегу однои-
менного озера. Путешествие 
настолько всем понравилось, 
что многодетки решили про-
вести выездной семейный 
пикник в День семьи, любви 
и верности.

– Форум «Многодетная 
Россия» в этом году прой-
дет уже в шестой раз, – за-
вершает разговор Светлана 
Литвинова. – Первый год 
я ездила в Москву одна, 
на разведку, так сказать, в 
последующие годы брала с 
собой двух-трех активных 
мамочек. Это потрясающее 
событие не только по разма-
ху, поскольку в пленарной 
части участвует руководство 
страны, но и неисчерпаемая 
копилка опыта – каждый раз 
мы привозим оттуда идеи, 
которые адаптируем под 
свою организацию, а также 
щедро делимся своими на-
работками.
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10 ПТЖИЗНЬ МОЛОДАЯ

Для подростков работа на озеленении территории школы – не только способ заработать и с пользой провести летние дни, но и помощь своему учебному заведению.
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Варвара ПЯТНИЦА

Для школьников летняя 
подработка – это не только 
способ заработать карман-
ные деньги, но и возмож-
ность получить бесценный 
опыт и понять основы тру-
довой этики и дисциплины.

Летняя платная практика
В школах Барнаула откры-

та уникальная возможность 
подработки для детей. Заме-
ститель директора по воспи-
тательной работе школы № 55 
Мария Вабниц рассказала об 
особенностях платной летней 
практики: 

– Официальное трудо-
устройство в нашей школе 
организовано давно. Дети ра-
ботают по два часа в будние 
дни, в выходные отдыхают. Это 
официальное трудоустройство 
в свободное от учебы время. 
У нас никогда не бывает про-
блем с поисками рабочих рук, 
дети мотивированы и заинте-
ресованы. Труд объединяет и 
облагораживает.
Дети работают вожатыми, 

занимаются озеленением тер-
ритории, помогают мыть каби-
неты. Техника безопасности в 
приоритете: в начале каждой 
смены проводят инструктажи, 
регулярно при выдаче инвен-
таря напоминают правила по-
ведения на свежем воздухе и 
обращения с инвентарем.

– Чтобы устроиться к нам, 
нужно позвонить в приемную 
комиссию, принести пакет до-
кументов. Также наша орга-
низация есть на сайте центра 
занятости, – уточняет Мария 
Ивановна. – Мы всегда наби-
раем группу по 15 человек, 
дети работают и в учебное вре-
мя года в свободное от учебы 
время. 
Катя Миганович, ученица 

11-го класса, работающая во-
жатой в пришкольном лаге-
ре, извлекла пользу из своей 
работы: 

– В мои обязанности входит 
следить за детьми, устраивать 
им интересный досуг на про-
фильных сменах, рассказы-
вать что-то новое, проводить 
мероприятия и раскрывать их 
таланты. Сюда меня привели 
любовь к детям и желание 
в будущем работать учите-
лем. Здесь очень душевный 
и теплый коллектив, учителя 
помогают.
Полина Чевган, работающая 

на озеленении пришкольной 
территории, рассказала о дета-
лях своей подработки:

И опыт, и доход
Где подростку найти летнюю подработку

– Наши классные руководи-
тели сообщили нам о возмож-
ности помочь школе и немно-
го подзаработать денежных 
средств. Многие согласились, 
чтобы весело и полезно прове-
сти время, и я не стала исклю-
чением. Мне очень нравится 
работать с растениями, и по-
этому я пошла в это направле-
ние. В мои обязанности входит 
полив цветов, прополка грядок, 
высадка новых растений. Также 
по своей инициативе я решила 
поработать вожатой, следить 
за детьми и помогать им раз-
виваться. Оттолкнувшись от 
своих возможностей и жела-
ний, я решила совместить два 
различных вида деятельности 
в нашей школе.

Тщательный выбор
С 14 лет подростки могут 

официально заключать трудо-
вой договор, однако для этого 
им понадобится письменное 
согласие родителей и разре-
шение муниципального ор-
гана опеки. Для тех, кому уже 
исполнилось 16 лет, процесс 

упрощается: они могут подпи-
сывать трудовой договор на тех 
же условиях, что и взрослые 
соискатели.
Подросток может самосто-

ятельно искать вакансии на 
привычных ему интернет-ре-
сурсах. Но важно помнить, 
что не следует откликаться 
на предложения лишь из-за 
высокой зарплаты, модного 
названия должности или из-
вестного имени компании. 
Необходимо внимательно из-
учить все аспекты выбранной 
работы: обязанности, требова-
ния и условия труда. И лишь 
после этого решить, подходит 
ли вам подработка, на выборе 
которой вы остановились.

– Я сменил несколько сфер 
деятельности и осознал, что 
постоянное взаимодействие с 
людьми не для меня. Нашел 
ту отрасль, которая приносит 
удовольствие, связал актив-
ный образ жизни и денежную 
выручку, – рассказывает вы-
пускник Глеб Фишер. – Работа 
курьером нелегкая, но очень 
интересная. Постоянное пере-
движение по городу пришлось 
мне по душе.
Активным и открытым ре-

бятам, которые стремятся к 
новым знакомствам, подойдет 
работа помощниками вожатых 
в детских лагерях. Вожатый 
загородного лагеря Егор Кайко 
поделился своими впечатлени-
ями об этой должности:

– В моей работе мне нравит-
ся то, что можно погрузиться в 
летнюю лагерную атмосферу 
уже не как ребенок. Все это 
дает некие привилегии, по-
тому что есть возможность 
узнать больше о жизни лагеря 
за кулисами. Ты уезжаешь из 
городской суеты и погружа-
ешься в природу, забыв обо 
всех проблемах, потому что 
дела и мероприятия, которые 
ждут в лагере, позволяют с 
головой окунуться в жизнь 
отрядов. Дети подпитывают 
искренними и чистыми эмоци-
ями, которые оставляют поло-
жительный заряд на все лето.

Универсальный работник
Для коммуникабельных 

и ответственных личностей 
возможен вариант летней 
работы в ресторанах и кафе. 
Многие заведения обществен-
ного питания принимают на 
работу подростков в качестве 
официантов, бариста или ра-
ботников кухни.

– Сначала я искала на сайте 
разные вакансии, но большин-
ство работодателей отказывали 
или же меня не удовлетворяли 
условия труда, – делится Да-
рья Янинко, подрабатывающая 
летом официантом. – Потом 
я подала заявление в город-
скую кофейню, его одобрили 
и сказали прийти на собеседо-
вание. Мне задавали вопросы 
о моем опыте работы и инте-

ресовались, какую должность 
я хочу занимать. По моим 
навыкам и пожеланиям мне 
предложили стать ранером 
(официантом). Я разносила еду 
посетителям и обслуживала 
столики. За день через меня 
проходило достаточно много 
людей, необходимо было с каж-
дым находить общий язык, а 
зачастую это бывало очень 
сложно. Также было весьма 
тяжело находиться все время 
на ногах, не имея возможности 
даже присесть. В кофейнях и 
ресторанах необходимо быть 
универсальным работником, 
ведь в любой момент могут 
попросить подменить другого 
сотрудника.

КСТАТИ

В 2025 году в свободное от учебы время занятостью 
в оплачиваемых трудовых объединениях образова-
тельных организаций города планируется охватить 
около 1300 барнаульских подростков. Ребята трудятся 
на базе более 20 школ краевого центра.

Для несовершеннолетних 
работников существуют специальные 
нормы, которые предназначены для 
охраны их здоровья. Ежедневная 
работа подростков на летних 
каникулах не может превышать 
нормы Трудового кодекса: 
✓  для работников в возрасте от 14 

до 15 лет – 4 часа;
✓  в возрасте от 15 до 16 лет – 5 часов;
✓  в возрасте от 16 до 18 лет – 7 часов.
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На пороге июль – самый жар-
кий и самый вкусный месяц года, 
макушка лета. Время созревания 
ягод и первых овощей, буйства кра-
сок и цветов. Пролетит этот месяц 
быстрее других, поэтому успеваем 
насладиться солнцем, купанием, 
благоуханием лета. Мы подготови-
ли для читателей традиционный 
чек-лист главных событий пред-
стоящего месяца.  

Официальные 
даты

2 июля – День спортивного журна-
листа; 3 июля – День ГИБДД; 6 июля – 
День работников морского и речного 
флота; 8 июля – День семьи, любви и 
верности; 12 июля – Всемирный день 
бортпроводника; 13 июля – День россий-
ской почты; 18 июля – День создания 
органов пожарного надзора; 20 июля – 
День металлурга; 24 июля – День ка-
дастрового инженера, День флориста; 
25 июля – День сотрудников органов 
следствия, День речной полиции, День 
системного администратора; 26 июля – 
День работника торговли в России, 
27 июля – День Военно-Морского Флота.

Добрые поводы
6 июля – Всемирный день поцелуя; 

7 июля – День Ивана Купалы, 8 июля – 
Всемирный день борьбы с аллергией; 
11 июля – Всемирный день шоколада; 
13 июля – День рыбака; 15 июля – 
День варенья; 17 июля – День этногра-
фа; 20 июля – Международный день 
шахмат, Международный день торта; 
23 июля – День дачника; 26 июля – День 
парашютиста; 28 июля – День Креще-
ния Руси,  Всемирный день борьбы с 
гепатитом; 30 июля – Международный 
день дружбы.

Прогноз 
на месяц
По прогнозам синоптиков, жителям 

Алтайского края не стоит ждать в июле 
аномально жаркой погоды или не 
свойственной для лета прохлады. Тем-
пература воздуха в регионе ожидается в 
пределах нормы (для Барнаула средние 
значения составляют +20 градусов). 
Обильных дождей тоже не обещают. 

Примета месяца
Если июль жаркий, то декабрь будет 

морозный.

Традиция месяца
7 июля в России отмечают День Ивана Ку-

палы – праздник, символизирующий расцвет 
сил природы и очищение. Обряды и символика 
этого праздника до сих пор узнаваемы и попу-
лярны. Одной из главных традиций считается 
купание в реках и озерах. Считалось, что вода в 
этот день приобретает магические и целебные 
свойства. Язычники верили, что даже выпавшая 
в этот день роса способна сохранить женскую 
молодость и привлекательность.  

Развлекательная программа в праздник Ивана Купалы в Барнауле пройдет 
на территории нескольких парков и бассейнов города. Так, традиционно в 20.00 
в Барнаульском зоопарке до поздней ночи запланирована сказочная программа 
с хороводами, плетением венков из луговых трав, русскими народными играми. 

В июле солнце без огня горит

Событие месяца
22-26 июля состоится одно из главных культурных событий в регионе – Все-

российский фестиваль «Шукшинские дни на Алтае». Традиционно начнется он 
с Малых Шукшинских чтений в Барнауле 22 июля, а завершится масштабным 
гулянием на горе Пикет 26 июля. Среди новшеств этого года – работа молодежной 
киноплощадки в барнаульском парке «Изумрудный» под условным названием 
«Шукшин молодой».
Торжественная церемония открытия XXVII Всероссийского Шукшинского 

кинофестиваля с проходом гостей по красной дорожке по традиции будет у 
Театра драмы. В этом году на участие в кинофестивале поступило рекордное 
количество заявок – более 1000 от кинематографистов из различных регионов 
России, а также из Беларуси, Армении, Молдовы и Кыргызстана. Впервые в 
конкурсную программу включены четыре самостоятельных направления: пол-
нометражное игровое кино, короткометражное игровое кино, документальное 
кино и анимационное кино.
Знаковым событием станут гастроли «Мастерской «12» Никиты Михалкова» в 

рамках федеральной программы Росконцерта. Показ спектаклей запланирован 
18 и 19 июля на площадках Барнаула и Бийска. Ожидается и участие народного 
артиста РСФСР, кинорежиссера Никиты Михалкова в открытии Шукшинского 
кинофестиваля.

Назад в прошлое
1 июля – 110 лет назад было при-

нято решение об открытии в Барнау-
ле мужской учительской семинарии 
(1915).

16 июля – 110 лет со времени окон-
чания строительства первого барна-
ульского небоскреба (1915).

Вперед в будущее
5-28 июля в Барнауле будет рабо-

тать XI молодежная выставка «Аз.Арт.
Сибирь – 2025». В этом году впервые 
участие в проекте примут художники 
стран Большого Алтая.

5 июля – гастрофестиваль «Ах!Фест» 
в долине семейного отдыха «Алтайское 
Холмогорье».

19 июля – музыкальный фестиваль 
«Снова в СССР» (туркомплекс «Бирю-
зовая Катунь»).

26 июля – четвертый межрайонный 
фестиваль «Как сыр в масле» снова 
пройдет в старинном селе Киприно 
Шелаболихинского района.

27 июля – музыкальный фести-
валь цветов на территории зимнего 
сада и питомника растений «Био-
лит» (Алтайский район, с. Алтайское, 
ул. Советская, 487).

Праздник 
месяца

8 июля – День семьи, любви и вер-
ности, российский праздник, приуро-
ченный ко Дню памяти святых Петра и 
его жены Февронии, которых считают 
покровителями брака в Русской пра-
вославной церкви. 
Символом Дня семьи, любви и вер-

ности стала простая и трогательная 
ромашка – цветок чистоты, верности 
и тепла. Вторым важным символом 
стала медаль «За любовь и верность», 
учрежденная в 2008 году. Каждый год 
по этому поводу устраивают тематиче-
ские мероприятия и концерты. 
К этой дате получат выплаты по 

10 тысяч рублей семьи, отпраздновав-
шие в этом году золотую свадьбу, то 
есть 50 лет совместной жизни.

Алиса ТРОСТНИКОВА

Новое в законодательстве
Традиционная индексация тарифов на услуги ЖКХ пройдет 1 июля по всей России. 

Предельный индекс по муниципальным образованиям края не может быть выше 18. 
Но в среднем по Алтайскому краю с 1 июля 2025 года коммунальные платежи повы-
сятся лишь на 13,9%. Например, для большинства барнаульцев квитанция в следующий 
отопительный период вырастет не более чем на 14,3%, для основной части жителей 
Бийска и Рубцовска – 15,3%.
С 1 июля крупнейшие российские банки начнут предлагать социальные вклады 

для получателей социальных мер поддержки. Им будет предоставлена возможность 
открыть банковские счета и вклады на особых, более выгодных условиях. Сумма для 
размещения на социальном вкладе не должна превышать 50 тысяч рублей. Процент-
ная ставка по нему будет равна максимальной ставке по вкладам физических лиц в 
конкретном банке сроком до одного года. При этом социальный вклад можно будет в 
любое время пополнить (до 50 тысяч рублей) и при необходимости снять с него деньги 
без уменьшения процентной ставки. На суммы свыше 50 тысяч рублей проценты будут 
начисляться в соответствии с договором. Получать проценты можно каждый месяц. 
Обслуживание таких счетов, а также переводы и платежи по ним в пределах 20 тысяч 
рублей в месяц будут бесплатными.
Соцвклады появятся пока только в системно значимых банках: в списке их 13. Осталь-

ные должны будут запустить новые банковские продукты с 1 января 2027 года. Договоры 
по таким продуктам будут заключаться в электронной форме через портал «Госуслуги». 
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СПРАВКА ВБ

Литературный фестиваль зародился на 
Алтае в 2007 году, когда в Косихинской 
районной библиотеке с участием деле-
гации Алтайской краевой организации 
Союза писателей России состоялся вечер 
памяти поэта, который перерос сначала 
в ежегодные чтения, а с 2017 года – 
в фестиваль краевого значения.

Фото Евгении САВИНОЙ

Наталья КАТРЕНКО

По традиции главные со-
бытия фестиваля памяти 
Роберта Рождественского 
прошли в Барнауле, где на 
площадках библиотек, му-
зеев и концертных залов со-
стоялись просветительские, 
концертные и литературные 
программы. Мероприятия 
четырех фестивальных дней 
посетили более 10 тысяч 
человек.

Письмо к отцу
С 2016 года в день рожде-

ния Роберта Рождественского 
родину поэта посещает его 
дочь Екатерина Рождествен-
ская. Всякий раз на Алтай она 
привозит не только новые ре-
ликвии, связанные с жизнью 
и творчеством отца, но и му-
зыкально-поэтические про-
граммы с участием столичных 
звезд. В этом году на сцене 

На малой родине
В Барнауле завершился Литературный фестиваль Роберта 
Рождественского

концертного зала «Сибирь» 
она представила литератур-
но-музыкальную композицию 
«Письмо туда», первые показы 
которой прошли в Москве. Ну 
а на родине поэта его смог-
ли увидеть жители Бийска, 
Барнаула и Рубцовска. Автор 
пьесы, представляющей собой 
письмо дочери поэта к Роберту 
Рождественскому спустя три 
десятилетия после его ухода из 
жизни, – Екатерина Робертовна. 
В наш регион она прибыла 
в составе творческой коман-
ды, в которую вошли режис-
сер-постановщик спектакля, 
заслуженный артист России 
Эвклид Кюрдзидис, а также 
артист и музыкант Евгений 
Волков.

– В качестве актрисы я вы-
хожу на сцену впервые, – поде-
лилась Екатерина Рождествен-
ская перед спектаклем. – Да, 
это непривычно для меня. Но 
с другой стороны – кто как не 
я может рассказать об отце?  
Кстати, в этом году благо-

даря Екатерине Робертовне 
музей поэта в Косихе попол-
нился более 600 семейными 
реликвиями. 

Песенное наследие
В этом году участником Ли-

тературного фестиваля Роберта 
Рождественского впервые стал 
Академический большой кон-
цертный оркестр имени Юрия 
Силантьева телерадиоцентра 

«Орфей». На сцене Краевой фи-
лармонии он представил про-
грамму, в которой прозвучали 
песни на стихи нашего земляка 
из репертуара коллектива. 

– Наш коллектив выезжа-
ет за пределы Москвы не так 
уж часто, – отметил художе-
ственный руководитель и 
главный дирижер оркестра 
Александр Клевицкий. – Ведь 
организовать гастроли большо-
го эстрадно-симфонического 
оркестра всегда достаточно 
сложно. К счастью, нашу по-
ездку на Алтай поддержали 
Министерство культуры РФ, 
Московская филармония и 
Государственная филармония 
Алтайского края. Счастлив, что 
наш первый серьезный вы-
езд за последние годы связан 
именно с творчеством Роберта 
Рождественского. Песни на его 
стихи, созданные такими ком-
позиторами, как Оскар Фельц-
ман, Арно Бабаджанян, Марк 
Фрадкин, Давид Тухманов, 
Евгений Мартынов, Максим 
Дунаевский, Ян Френкель в 
репертуаре оркестра были 
всегда. Это большое наследие, 
которое составляет неотъемле-
мую часть песенной культуры 
нашей страны.
Их исполнили солисты ор-

кестра Анна Бутурлина, Вале-
рий Чайка, ведущий солист Мо-
сковского театра «Новая опера» 
Илья Кузьмин, финалистка VI 
сезона телевизионного проекта 

«Голос» Софья Онопченко, а 
также наш земляк, а ныне – 
студент Московского хорового 
училища, участник проекта 
«Белый пароход» Матвей Лы-
сяков. 

Литературная учеба
Раз в два года в рамках фе-

стиваля принято проводить 
Межрегиональный семинар 
молодых литераторов, в ко-
тором на этот раз приняли 
участие более 30 человек в 
возрасте до 45 лет из разных 
уголков страны. По его ито-
гам ряд авторов получили 
рекомендации не только к 
вступлению в Союз писате-
лей России, но и к участию в 
крупных литературных фести-
валях, а также к публикации 
в серьезных литературных 
журналах. 

– Подобные семинары про-
водятся в нашем крае с середи-
ны 1990-х годов, – рассказала 
Юлия Нифонтова, алтайская 
писательница, редактор отдела 
литературных и издательских 
проектов Краевой библиотеки 
им. В.Я. Шишкова. – А когда 
форум вышел на межрегио-
нальный уровень, то по ини-
циативе известного алтайского 
писателя Анатолия Кирилина 
он стал проходить в выездном 
формате – на площадках, уда-
ленных от города, превратив-
шись в литературную учебу. 
И если в 2019 и 2021 годах 

писательский десант высажи-
вался на озере Красилово, то с 
2023 года – в парк-отеле «Чай-
ка», где и ведется обсуждение 
отобранных рукописей с уча-
стием не только руководителей 
секции «Поэзия» и «Проза», но 
и самих семинаристов. 
Из 84 рукописей, поступив-

ших из самых разных регио-
нов страны, было отобрано 
30 работ. Причем, как отме-
чает Юлия Нифонтова, в этом 
году наиболее мощно было 
представлено прозаическое 
направление.   

– Это объясняется тем, что 
в этом году одним из руко-
водителей секции «Проза» 
выступила ответственный 
секретарь Алтайской краевой 
писательской организации 
Анна Самойлова, которая вот 
уже более десяти лет зани-
мается подготовкой будущих 
прозаиков, – пояснила Юлия 
Анатольевна. – В итоге многие 
ее ученики пошли вслед за 
учителем и приняли участие 
в семинаре. Таким образом из 
четверых авторов, получивших 
рекомендации для вступления 
в Союз писателей России, трое 
оказались прозаиками. 

Отборочный тур
В этом году в рамках выезд-

ного семинара молодых лите-
раторов прошел региональный 
отборочный тур литературного 
Всероссийского фестиваля мо-
лодых поэтов «Мцыри» – ста-
рейшего и самого авторитетно-
го фестиваля молодых поэтов 
«лермонтовского» возраста. Его 
организаторы – ассоциация 
«Русское литературное обще-
ство» и периодическое издание 
«Литературная газета». 

– В отборочном туре этого 
фестиваля наш регион при-
нимает участие второй год 
подряд, – рассказал предста-
витель оргкомитета фестиваля 
«Мцыри» в Алтайском крае, 
поэт, прозаик и публицист 
Иван Образцов. – В этом году от 
нашего региона перед членами 
жюри выступили 15 человек. 
Из них жюри отобрало трех 
авторов для участия в финаль-
ных мероприятиях проекта в 
Москве. Это молодые поэты 
Роман Гранкин, Софья Князева 
и Григорий Шевцов. Кроме 
того, в столицу приглашен и 
ярко проявивший себя Матвей 
Спесивцев, а также в рамках 
внеконкурсной программы 
три финалиста прошлого года – 
Вероника Столповская, Ан-
тон Чахно и Анна Загоруйко. 
Отправлюсь на финальные 
мероприятия и я, так как мне 
поручено в рамках фестиваль-
ной программы провести се-
рию мастер-классов.
Кроме того, в рамках Лите-

ратурного фестиваля Роберта 
Рождественского состоялась 
презентация четвертого сезона 
Всероссийской литературной 
премии «Гипертекст». Провел 
ее Александр Чистяков, пред-
седатель ассоциации «Русское 
литературное общество», руко-
водитель специальных проек-
тов «Литературной газеты». Оба 
события – фестиваль «Мцыри» 
и премия «Гипертекст» – реали-
зуются при поддержке гранта 
Президентского фонда куль-
турных инициатив.

Оркестр имени Юрия Силантьева впервые стал участником фестиваля.
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Как сообщают в региональной Госавто-
инспекции, в 2025 году зарегистрировано 
пять ДТП с участием диких животных, в 
которых три человека погибли и пятеро 
получили ранения. При этом за весь 
2024 год в сводках ведомства фигурирует 
11 таких аварий с двумя погибшими и 
одиннадцатью пострадавшими.

Ярослав МАХНАЧЁВ

В июне в Алтайском крае 
произошло несколько се-
рьезных ДТП, в которых 
водители сбивали крупных 
диких животных. Есть ли 
в регионе рост числа таких 
аварий и почему лоси, косу-
ли и прочие звери выходят 
на дороги?

Трое погибших, 
пятеро пострадавших
17 июня на федеральной 

трассе за ЗАТО Сибирский 
произошло очередное ДТП с 
участием дикого животного. 
Автомобиль сбил выбежавшего 
на дорогу лося. Сохатый погиб, 
водитель получил травмы. 
За неделю до этого в те-

чение нескольких дней лоси 
оказывались под колесами 
автомобилей дважды в черте 
города – на шоссе Ленточный 
Бор. В обоих случаях живот-
ные погибли, причем води-
тель-участник одной из аварий 
скрылся с места ДТП. А в ночь 
на 10 июня настоящая траге-
дия разыгралась на трассе под 
Славгородом. Около трех часов 
ночи 22-летний водитель вне-
дорожника Lexus сбил косулю. 
В результате столкновения 
автомобиль слетел с трассы, 
перевернулся и загорелся. Три 
находившихся в салоне челове-
ка погибли. Жителю Барнаула 
Виктору Кузнецову, в мае сбив-
шему лося недалеко от Новоро-
маново в Калманском районе, 
повезло больше – остался жив, 
хотя и получил порезы от сте-
кол, а вот машина – в утиль. 

– Были сумерки, я ехал не 
быстро. Навстречу автомобиль, 
немного ослепил меня, вдруг 
в свете фар в последний мо-
мент увидел выскочившего 
лося. Среагировать уже было 
невозможно, да и некуда сво-
рачивать. Постоянно тут езжу, 
лосей ни разу не видел, – го-
ворит автомобилист. 
Заместитель министра при-

родных ресурсов и экологии 
Алтайского края Максим Ка-
тернюк отмечает – явного роста 
такого рода аварийности по 
сравнению с прошлым годом 
нет. Однако если сравнить дан-
ные с цифрами двух-трехлет-
ней давности, то надо при-
знать: прирост значительный, 
процентов на 30-40. При этом 
надо учитывать, что в стати-
стику в основном попадают 
случаи столкновения с круп-
ными копытными.  

На чужой территории
Как говорит Максим Катер-

нюк, причин у роста аварий-
ности такого плана несколько. 
Во-первых, увеличилась попу-
ляция животных – по послед-
ним подсчетам, в лесах региона 
обитает 19 тысяч лосей и 57 
тысяч косуль. Где-то их мало, 
а на каких-то территориях в 
определенных временных от-

Ути и пути
Почему по трассам региона ходят лоси, а по рельсам в центре города – дикие утки

резках плотность «населения» 
очень высокая. 
Животным, как и птицам, 

свойственна миграция, это 
второй фактор. Зимой они ухо-
дят на участки с небольшим 
снежным покровом, летом 
подыскивают территории с 
хорошей кормовой базой – и 
во время таких перемещений 
выходят на дороги.  
Играет роль и паводок. При-

ходящая в конце весны–начале 
лета коренная вода затапли-
вает привычные для сохатых 
территории, выгоняя их на 
возвышенности – это Бобровка 
и Фирсово на правом берегу 
Оби и ленточный бор в черте 
Барнаула на левом. 
Так что появление лосей 

и на шоссе Ленточный Бор, 
и на других дорогах на этой 
территории вполне нормаль-
ное явление – скорее, это им 
удивительно видеть на своем 
пути человека. 

– Сейчас пригородные тер-
ритории активно застраива-
ются. Там, где раньше были 
поля, леса – появился человек. 
Соответственно, и интенсив-
ность движения на дорогах 
тоже стала выше. Но лось тоже 
привык там находиться, это его 
маршрут, – говорит Максим 
Катернюк. 
Чаще всего в опасных ситу-

ациях оказываются годовалые 
животные. До этого времени 
они путешествуют по лесам 
с матерью, но когда у тех по-
является новое потомство, 

прошлогодних телят они про-
гоняют. Особого жизненного 
опыта у тех нет, поэтому они и 
идут, куда вроде бы не стоило. 
Максим Катернюк отмечает, 
что ежегодно специалистам 
приходится несколько раз вы-
езжать в ленточный бор на 
территории Барнаула после 
звонка о появлении лосей, при 
содействии полиции выстав-
лять коридоры безопасности и 
возвращать животных в есте-
ственную среду обитания. А вот 
разговоры о том, что на наши 
дороги выходят животные, 
пришедшие из других реги-
онов из-за лесных пожаров, 
Максим Катернюк называет 
мифом. Лоси и косули могут 
мигрировать на несколько со-
тен километров, но из Хакасии 
или Забайкальского края на 
Алтай точно не пойдут. 

Смотри и не торопись
К сожалению, в большин-

стве таких аварий лоси и ко-
сули, несмотря на солидные 
габариты, погибают. Случай 
ДТП с животным относится к 
категории «уничтожение охот-
ничьих ресурсов по неосторож-
ности», и, как говорят в реги-
ональной Госавтоинспекции, 
водитель должен возместить 
ущерб государству, причем 
сумма варьируется в зависи-
мости от животного – гибель 
лося оценивается в 80 тысяч 
рублей, косули – в 40. Если у 
водителя есть полис обязатель-
ного страхования, то штраф 

выплатит страховая компания. 
Оспорить штраф можно в те-
чение десяти дней с момента 
получения. Для этого нужно 
доказать, что столкновения со 
зверем нельзя было избежать. 
Смягчающими обстоятельства-
ми могут быть плохая види-
мость на дороге (туман, отсут-
ствие освещения), отсутствие 
знаков «Дикие животные» и 
«Перегон скота». В качестве 
доказательства можно предо-
ставить снимки с места ДТП и 
видео с регистратора. 
В министерстве природных 

ресурсов и экологии тоже при-
нимают меры по снижению 
такой аварийности, ежегодно 
проводя мониторинг попу-
лярных мест перехода доро-
ги животных и обозначая их 
знаками. 
Госавтоинспекция настоя-

тельно рекомендует водителям 
проявлять повышенную бди-
тельность, особенно на таких 
участках и в темноте. Максим 
Катернюк отмечает, что боль-
шинство аварий, особенно с 
серьезными последствиями, 
происходит с десяти вечера 
до семи утра. Но и днем не 
следует торопиться, особенно 
на тех участках дороги, где на 
обочинах сплошные заросли. 
Заметив животное вблизи 
дороги, необходимо снизить 
скорость и, по возможности, 
остановиться, дав животному 
спокойно перейти дорогу. Пы-
таться ускорить его маневры 
сигналом не стоит – это мо-

жет отпугнуть его и спрово-
цировать на непредсказуемые 
действия.
В прошлом году вдоль 

кромки леса на обочине шос-
се Ленточный Бор установили 
сетчатые ограждения специ-
ально от лосей. Как говорит 
Максим Катернюк, в этом году 
по сигналам сотрудников Го-
савтоинспекции о появлении 
лосей специалисты минпри-
роды девять раз выезжали на 
этот участок. И во всех случаях 
животные, упершись в ограду, 
уходили обратно в лес. При 
этом в прошлые годы на этом 
участке фиксировали до десяти 
ДТП. Эта мера показала свою 
эффективность, и сейчас специ-
алисты планируют обратиться 
в региональный минтранс с 
вопросом об установке ана-
логичных ограждений вдоль 
шоссе Ленточный Бор. 

Утиные истории
Если за городом по трас-

сам ходят лоси, то в Барнауле 
последние несколько лет на 
дорогах стали замечать уток. 
В частности, утки с утятами 
уже несколько раз переходи-
ли улицу Малахова в районе 
парка «Юбилейный». Чаще 
всего такие путешествия за-
вершались успешно, но в июне 
одна из мам-уток погибла под 
колесами авто. 
Как говорит вице-президент 

Союза охраны птиц России, ру-
ководитель Алтайского отделе-
ния Алексей Эбель, дикие утки 
стали гнездиться и выводить 
птенцов в краевой столице не 
так давно. Таких мест несколь-
ко, и это не только пригород, 
но и буквально центр города – 
пруд за ТЦ «Европа» и водоемы 
«Юбилейного». 

– Бывает, что утки выводят 
птенцов не рядом с водой, а 
где-то в отдалении в безопас-
ном месте, и потом ведут птен-
цов к воде, выходя на дорогу. 
Водителям совет один: остано-
виться, включить «аварийку» 
и помочь пернатым перейти 
через дорогу и трамвайные 
пути. Но среагировать они 
успевают не всегда. Вообще, 
птиц на дорогах гибнет много, 
это не только утки, но и слетки 
грачей, коршунов. К сожале-
нию, в ПДД нет официальных 
знаков, предупреждающих о 
появлении птиц, все зависит от 
внимательности водителей, – 
говорит Алексей Эбель. 

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото из архива «ВБ»

Летом очень приятно 
отдохнуть на берегу реки 
или озера, прогуляться с 
лукошком в лесу или про-
сто отправиться на дачный 
участок. Только, увы, эти 
приятные мгновенья сильно 
отравляют кровососущие 
насекомые, а также осы, 
шершни и змеи. Рассказы-
ваем, как защитить себя от 
их нападок, и что делать, 
если это уже произошло.

Комаров 
стало больше

В Алтайском крае растет 
численность и активность ко-
маров. Как отмечает главный 
специалист-эксперт отдела 
эпидемиологического надзора 
и санитарной охраны терри-
тории Управления Роспотреб-
надзора по Алтайскому краю 
Елена Черкашина, во второй 
декаде июня в Алтайском крае 
сложились благоприятные 
условия для активного раз-
множения комаров: частые 
дожди, множество мелких 
водоемов, открытых емко-
стей с водой для полива на 
дачных участках и огородах. 
Способствовали этому и ком-
фортные для комариного вос-
производства среднесуточные 
температуры летнего периода 
от +10°С до +20°С, высокий 
травостой, переувлажнение 
почвы. 

– При проведении монито-
ринговых учетов энтомолога-
ми на контрольных водоемах 
и точках учета установлена 
высокая среднемесячная чис-
ленность комаров. Комары 
выводятся в водоемах и влаж-
ной почве каждые 5-7 дней с 
мая по сентябрь с наибольшей 
численностью в июне-августе. 
Активность комаров прекра-
тится при наступлении хо-
лодной погоды, как правило, 
это третья декада сентября – 
начало октября, – дает неуте-
шительный прогноз на лето 
Елена Николаевна.
Эффективны в борьбе с ко-

марами, мошками и клещами 
обработки зеленых зон. По ин-
формации дезинфекционных 
предприятий по состоянию 
на 20 июня, в соответствии с 
заключенными договорами, от 
летных форм комаров обрабо-
тано более 200 га. территорий 
парков, скверов, детских садов 
и других мест организованного 
отдыха населения. 

– Проводимые обработки 
приносят кратковременный 
эффект, поэтому меры инди-
видуальной защиты имеют 
решающее значение, – обра-
щает внимание эксперт. – Что-
бы обезопасить себя от укусов 
комаров и мошек, необходи-
мо нанести на одежду или 
на тело репеллент согласно 
инструкции на флаконе. Про-
тивомоскитная сетка на окнах 

Последний писк
Кто кусает барнаульцев и как себе помочь, если неприятностей избежать не удалось

будет препятствовать залету 
насекомых в помещения. 

Косить и травить
Барнаульские дачники и 

владельцы приусадебных 
участков при встрече обсуж-
дают животрепещущие темы: 
как сократить количество ко-
маров и мошек на территории 
личного подворья.

– Обязательно скашиваем 
на участке траву. Газон у меня 
не выше трех сантиметров. 
Емкости с водой обязательно 
прикрыты сверху крышками, 
иначе стоячая вода станет ко-
лыбелькой для выплода ко-
маров. Поэтому не допускаю, 
чтобы после дождя какие-то 
плошки или ведра оставались 
наполнены водой. Эти простые 
меры значительно сокращают 
количество летающих крово-
пийц. Приусадебную террито-
рию обрабатываю поочередно 
то «Цифоксом», то «Циперме-
трином». Для увеличения 
эффективности препаратов 
можно добавить на 10 л рас-
твора 15 мл пихтового масла и 
два пакетика ванилина. После 
дождя обработку повторяю. 
Все эти меры в комплексе 
обеспечивают нашей семье 
спокойный отдых на участке, – 
делится секретами успеха врач 
Ирина Владимирова.
Также садоводы довольны 

работой антимоскитных ламп, 
которые висят, к примеру, под 
навесом беседки и эффективно 
работают в вечернее время: 

мягким светом приманивают 
насекомых, а затем разрядом 
тока уничтожают. Другие ис-
пользуют во время работы 
в саду или посиделок под 
открытым небом специаль-
ные антимоскитные свечи и 
спирали.

Жужжи отсюда
В Краевой центр острых 

отравлений Краевой кли-
нической больницы скорой 
медицинской помощи № 2 
поступают пациенты с ослож-
нениями после укусов.

– Если у вас распухла рука 
от укусов комаров или мошки, 
примите антигистаминный 
препарат и смажьте ранку рас-
твором воды с содой. В том 
случае, если симптомы не 
проходят – спешите в травм-
пункт, где вам снимут отек 
либо направят к нам, в токси-
кологический центр, – советует  
и.о. главного врача Краевого 
центра острых отравлений 
Валерий Напалков.
Чаще пациенты не спешат 

к врачу, а выжидают двое-трое 
суток, наращивая негативную 
симптоматику, когда к просто-
му отеку добавляется инфи-
цирование раны, проблемы 
усугубляются.

– С начала теплого сезона 
через наш центр прошли че-
тыре человека после укусов 
шершней и 12 укушенных 
гадюками. Последний пока-
затель нас очень удивляет и 
расстраивает. Такого коли-

чества повстречавшихся с 
рептилиями давно не было. 
Связывались с коллегами в 
Кемерово – у них пока ни од-
ного случая, – рассказывает 
Валерий Напалков.
С обращением к врачу после 

укуса любой змеи важно не 
затягивать. Сыворотка от яда 
гадюки эффективна, если ее 
ввести в первые часы после от-
равления, тогда как некоторые 
пострадавшие приезжают в 
больницу лишь на третьи-пя-
тые сутки после неприятной 
встречи, потому что поначалу 
им казалось, что ничего страш-
ного не происходит. А потом 
проблемы нарастают как 
снежный ком. В месте укуса 
идет воспаление, кроме того, 
начинается нейротоксическая 
реакция. В качестве первой 
помощи врачи рекомендуют 
зафиксировать пораженную 
конечность и принять ан-
тигистаминные препараты. 
А вот накладывать жгут, вы-
давливать яд или прижигать 
пораженное место нет смысла. 
Яд гадюки попадает в крове-
носную систему уже через 10 
секунд после укуса.
Многие барнаульцы и жи-

тели края любят выезжать на 
отдых в соседнюю Республику 
Алтай. Там уже второй год 
фиксируются укусы щито-
мордника. Название змея 
получила за характерную ши-
рокую морду, сужающуюся к 
шее. Последствия укуса такой 
рептилии могут быть крайне 

опасными, поэтому врачи 
предупреждают об опасности 
и рекомендуют во время по-
ходов в лес обязательно наде-
вать на себя высокие сапоги 
или берцы, а также плотные 
брюки. При поиске грибов гу-
стую траву отодвигать палкой. 
Также очень внимательными 
надо быть во время отдыха 
на реке. 

Сейчас от встречи со змеями 
могут быть самые неприят-
ные последствия – с начала 
июня по середину июля у 
гадюк брачный период, в это 
время они особо ядовитые. 
Также наиболее высококон-
центрированный и опасный 
яд у пресмыкающихся после 
зимней спячки. Именно поэто-
му весной и в первой полови-
не лета нужно быть особенно 
осторожными.

Немедленно обращаться за 
медицинской помощью необходимо 
при укусах любых насекомых 
в том случае, если после этого 
затрудняется дыхание, возникают 
припухлости в области лица и шеи. 
При укусах змей своевременность 
обращения к врачу имеет жизненно 
важное значение.

В Барнауле ведется обработка от комаров зеленых зон и водных объектов.
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В большинстве случа-
ев жертвами мошенников 
становятся пожилые люди. 
Чтобы не допустить этого, 
крайне важно просвещать 
их в вопросах обращения с 
собственными средствами. 
Эту задачу поможет решить 
повышение финансовой 
грамотности. Рассказыва-
ем, кто и каким образом 
проводит такие уроки для 
старшего поколения в Бар-
науле.

Помочь адаптироваться
С начала 2024 года в силу 

вступило Распоряжение Пра-
вительства РФ об утвержде-
нии стратегии повышения 
финансовой грамотности и 
формирования финансовой 
культуры до 2030 года. Алтай-
ский край одним из первых 
поддержал постановление 
и запустил региональную 
программу «Будь умнее!».

– На самом деле мы уже 
на протяжении 10 лет зани-
маемся финансовым про-
свещением населения всех 
возрастов в рамках федераль-
ных проектов, – отмечает 
Ольга Царёва, координатор 
программ, преподаватель 
финансовой грамотности. – 
Конечно, особое внимание 
мы уделяем пожилым людям. 
Сфера финансов неустанно 
развивается – разрабатыва-
ются банковские приложения, 
изменяется законодательство, 
система налогообложения 
и многое другое, к тому же 
мошенники не дремлют. 

В таких условиях бабушкам 
и дедушкам сложнее всех 
адаптироваться, им требу-
ется помощь.
Ольга Царёва, чтобы про-

свещать других, сама регу-
лярно повышает свою квали-
фикацию, проходит курсы в 
РАНХиГС и Алтайском центре 
финансовых исследований 
при министерстве финансов 
региона. 

– Тесно сотрудничаю с ве-
теранскими объединениями, 
библиотеками. Их руководи-
тели помогают мне собрать 
соответствующую аудиторию 
для лекций, – делится Ольга 
Царёва. – К примеру, как-то 
рассказывала в «Добро.Цен-
тре» серебряным волонтерам 
и постояльцам дома-интер-
ната для престарелых про 
цифровой рубль, который их 
изрядно взволновал. Также 
затрагивали вопрос пенсий, 
выписок из лицевого счета, 
программы долгосрочного 
сбережения и других. 

Без паники
Стоит отметить, что на 

площадке «Добро.Центра» на 
регулярной основе проходят 
занятия по финансовой гра-
мотности.

– Такие встречи проходят 
минимум раз в месяц. Во-
лонтеры, как правило, еще 
приводят своих друзей, со-
седей, родственников, чему 
мы очень рады, – сообщает 
Ольга Степанова, руководи-
тель регионального центра 
серебряного волонтерства в 
Алтайском крае. – Лекторами 
выступают зачастую сотрудни-

ки различных банков, которые 
преподносят информацию в 
игровой форме. Они также 
рассказывают об актуальных 
схемах мошенничества. 
В центральном доме-ин-

тернате для престарелых и 
инвалидов периодически 
фиксируют звонки от зло-
умышленников, но, как го-
ворит местный культорг и 
библиотекарь Алла Вахонина, 
постояльцы научились само-
му верному действию в этом 
случае – сразу прекратить 
разговор и положить трубку. 
Как правило, большинство 
проживающих не пользуются 
различными мобильными 
приложениями банков, не 
имеют доступа к банкоматам, 
посредством которых могут 
передать деньги злоумыш-
ленникам. Но продолжи-
тельный разговор способен 
негативно сказаться на их 
здоровье, так как первичная 
задача мошенников – ввести 
абонента в состояние паники. 
Чаще всего неизвестные сооб-

щают о какой-то трагедии или 
чрезвычайной ситуации, в 
которую попал близкий чело-
век, – авария, арест и т.д. Если 
разговор все-таки дошел до 
таких фраз, следует как можно 
быстрее связаться с близкими 
привычным способом. 

Еще одна распространенная 
схема – перекрестные звонки. 
Сначала звонит якобы пред-
ставитель банка, пенсионного 
фонда, Роспотребнадзора, опе-
ратора связи и пытается выве-
дать какую-либо информацию, 
будь то адрес, способ полу-
чения пенсии, код из СМС. 
В любом случае, рассказал 
абонент что-то или нет, после 
этого следует второй звонок, 
чаще всего из якобы право-
охранительных органов – 
полиции, следственного ко-
митета, прокуратуры. Неиз-
вестный «в погонах» пугает 
тем, что до этого звонили 
мошенники и теперь день-
ги человека в опасности, их 
срочно нужно спасти и пере-
вести на «безопасный счет». 
Тут крайне важно запомнить, 
что правоохранители никогда 
не будут звонить и просить 
что-либо сделать с деньгами. 

– В прошлом году и со-
трудники, и проживающие 
прошли серьезное обучение 
по финансовой грамотности, 
организованной министер-
ством социальной защиты 
региона. Оно проходило он-
лайн, а по завершении был 
настоящий экзамен, где нуж-
но было набрать необходи-
мое количество баллов. После 
чего те, кто сдал, получили 
сертификаты, – рассказывает 

Алла Вахонина. – А еще наши 
постояльцы снялись в соци-
альном ролике, посвященном 
профилактике мошенничества 
«Вместе мы творим безопас-
ный мир». 

Ждут всех
Представителей старшего 

поколения, желающих по-
высить свою финансовую 
культуру, всегда ждут в Ком-
плексном центре социально-
го обслуживания населения 
Барнаула. Во всех филиалах 
есть курсы компьютерной гра-
мотности, в рамках которых 
эту тему также затрагивают. 
Кроме того, можно записаться 
на встречу с приглашенным 
спикером – сотрудником бан-
ка или представителем право-
охранительных органов. Все 
встречи бесплатны. 

– Также наши специалисты 
принимают участие во все-
российских председательских 
советах, организованных пор-
талом «Мои финансы», и на 
основе предоставленной там 
информации по финансовой 
грамотности впоследствии 
выступают консультанта-
ми для получателей услуг 
нашего центра. В прошлом 
году занятия посетили 
132 человека пенсионного 
и предпенсионного возрас-
та, 101 школьник и порядка 
25 взрослых, – сообщает Мари-
на Григорьева, заместитель ди-
ректора Комплексного центра. – 
Еще мы тесно сотрудничаем 
с местным отделением Банка 
России, сотрудники приходят 
к нам в гости с полезными 
лекциями. 

Светлана МОЛОКАНОВА 

Как в Барнауле обучают финансовой грамотности старшее поколение

Деньги любят бдительность

Узнать подробнее о занятиях 
по финансовой и компьютерной 
грамотности в Комплексном 
центре социального 
обслуживания населения 
Барнаула можно по телефону 
55-05-24 или по адресу: 
ул. Телефонная, 50а. 
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Музыка без остановки
Этому оркестру под силу все – от классики до панк-рока

Ансамбль образцового 
коллектива «Сибирский су-
венир» Барнаульской дет-
ской школы искусств № 7 
стал победителем Малых 
краевых Дельфийских игр. 

Проверенная модель
По словам художественно-

го руководителя коллектива, 
директора ДШИ № 7 Влади-
мира Барбье, с окончанием 
любого конкурса в жизни 
музыкантов все только начи-
нается. И за каждой победой 
всегда стоят новые планы, 
повышенные требования к 
себе, выход на новый уровень. 
В 2014 году оркестр «Си-

бирский сувенир» под руко-
водством Владимира Барбье 
уже становился победителем 
XIV Малых краевых Дельфий-
ских игр в селе Ключи. Но это 
был совсем другой коллек-
тив, представляющий филиал 
Родинской ДШИ в селе Раз-
дольное – родины Владимира 
Робертовича. Именно сюда в 
1985 году, будучи выпускни-
ком Алтайского государствен-
ного института культуры, он 
направился для восстановле-
ния в родном селе филиала 
детской школы искусств. 

– Отслужив в армии, я вер-
нулся в Раздольное, где стал 
художественным руководи-
телем местного ДК, при кото-
ром в 1986 году создал оркестр 
народных инструментов «Си-

бирский сувенир», – вспоми-
нает Владимир Робертович. – 
Сначала это был небольшой 
коллектив, к которому посте-
пенно стали присоединяться 
выпускники оркестра. В буду-
щем эта модель, когда вместе 
играют и взрослые, и дети, 
была перенесена в Барнаул, 
куда я переехал в 2017 году. 
Сегодня концертный состав 
оркестра «Сибирский сувенир», 
действующего при ДШИ № 7, со-
стоит из 47 человек, учебный – 
из 19. Уже доказано: когда в 
одном коллективе выступают 
музыканты с разным опытом, 
новички начинают тянуться к 
более зрелым исполнителям, 
исподволь перенимать у них 
навыки профессиональной 
игры. 

Осмысленная игра
«Сибирский сувенир» вы-

ступает на концертных пло-
щадках не только Барнаула, 
но и края, представляя здесь 
обширные тематические про-
граммы. Кроме того, в октя-
бре прошлого года коллектив 
стал лауреатом I степени на 
VII Всероссийском конкурсе 
оркестров и ансамблей рус-
ских народных инструментов 
имени Н.Н. Калинина, в фев-
рале – лауреатом I степени го-
родского конкурса оркестров, 
а в марте – победителем 
IX открытого краевого фести-
валя-конкурса инструмен-
тальной музыки «Звени, стру-
на!» имени Евгения Борисова.

– Два концерта, посвящен-
ные Году защитника Отече-
ства, мы дали в мае на сцене 
Дворца культуры города Бар-
наула, – отмечает Владимир 
Барбье. – Это была масштаб-
ная программа, состоящая из 
22 номеров на тему Великой 
Отечественной войны, любви 
к Родине. Осенью мы планиру-
ем ее повторить на сцене Дома 
культуры Научного Городка. 
Прежде чем приступить 

к разбору подобных произ-
ведений, Владимир Робер-
тович много беседует с юны-
ми музыкантами, старается 
вместе с ними осмыслить 
события далеких лет. Он убе-
жден: только погрузившись 
в материал, можно добиться 
проникновенного звучания, 
завоевать внимание публики. 
В ином случае в памяти слу-
шателей останется лишь визу-
альное впечатление от игры, 
запомнятся лишь костюмы 
исполнителей, бутафория. По 
мнению Владимира Барбье, 
во время хорошего концерта 
все эти мелочи автоматически 
уходят на второй план, а то и 
вовсе не запоминаются. 

Остановок не бывает
На Малые краевые Дель-

фийские игры, которые в 
этом году прошли в селе Ро-
дино, «Сибирский сувенир» 
отправился малым составом. 
Специально к состязанию в 
области искусств оркестр под-
готовил программу, в которую 

вошли сочинения Михаила 
Товпеко «Фантазия на темы 
Великой Отечественной вой-
ны» и Евгения Дербенко 
«Фронтовой вальс», где обы-
грывается музыкальная тема 
песни «Синий платочек». 

– Да, победы в конкурсах 
очень важны, они дают по-
нять, в нужном ли направле-
нии развивается коллектив, – 
считает Владимир Роберто-
вич. – Но детям в этом слу-
чае я всегда повторяю фразу 
моего педагога, создателя 
Великорусского оркестра «Си-
бирь» Евгения Борисова, ко-
торый полагал, что музыкант 
не должен отвечать чьим-то 
ожиданиям. Но в своей трак-
товке, в подаче музыкального 
материала он всегда должен 
быть убедительным, понят-
ным слушателям.
Рассказывая о будущем 

музыкантов оркестра, Вла-
димир Барбье не без гордости 
отмечает, что сегодня его вы-
пускники играют в оркестре 
«Сибирь», в Русском камер-
ном оркестре под управле-
нием Алексея Кузнецова. 
Кроме того, они постоянно 
пополняют ряды студентов 
Алтайского музыкального 
колледжа, оканчивая который 
ребята нередко возвращаются 
в коллектив. 

– Ребятам я всегда говорю: 
поступление в музыкальное 
учебное заведение – это не 
культпоход, это тяжелый 
труд, постоянная работа над 

собой, нескончаемое преодо-
ление, – рассуждает Владимир 
Робертович. – Важно помнить: 
в музыке остановок не бывает, 
и если ты встал на этот путь, 
то нужно стремиться стать 
настоящим профессионалом. 

Двигаясь дальше 
В следующем творческом 

году «Сибирский сувенир» 
планирует принять участие 
в конкурсе оркестров и ан-
самблей русских народных 
инструментов, организатором 
которого выступит комитет 
по культуре города Барнаула. 
Уже сегодня Владимир Барбье 
формирует программу ново-
го учебного года, стараясь, 
чтобы она была, как всегда, 
разножанровой. 

– В нашем репертуаре есть 
и произведения, которые мы 
разучиваем по просьбе ребят, – 
делится художественный 
руководитель коллектива. – 
К примеру, недавно мы с уче-
никами разучили композицию 
«Кукла колдуна» группы «Ко-
роль и Шут», сейчас готовим 
рок-фантазию для ударной 
установки с оркестром. Без-
условно, в следующем году 
в нашем исполнении будет 
звучать и классика – сочи-
нения основоположников 
оркестровой музыки: Андре-
ева, Василенко, Гордовской, 
Осипова. Главное, чтобы весь 
этот материал был к душе, 
вдохновлял и помогал в на-
шем деле двигаться дальше. 

В декабре 
2024 года оркестру 
русских народных 

инструментов 
«Сибирский сувенир» 

было присвоено 
звание «Образцовый 

самодеятельный 
коллектив Алтайского 

края».

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено оркестром «Сибирский сувенир»«Сибирский сувенир» дал путевку в большие оркестры многим музыкантам.
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Барнаульские активисты запускают проект по арт-терапии для людей 
с редкими заболеваниями

Крепкий узел

Екатерина Лимаева 
возглавляет обществен-
ную организацию по под-
держке людей с редкими 
заболеваниями «Сильнее 
обстоятельств». Ежегодно 
ее можно встретить на мо-
лодежном образовательном 
форуме «Алтай. Террито-
рия развития», где она уча-
ствует и как слушатель, и 
как создатель социальных 
проектов. В этом году ее 
семья получила поддерж-
ку инициативы «Редкие 
узлы», выиграв в конкурсе 
«Росмолодежь. Гранты». 

Не одинока
В 2018 году Екатерина 

Лимаева приехала на свой 
первый форум АТР, после чего 
ее жизнь заиграла новыми 
красками.

– Я тогда презентовала 
выставочный проект «Люди 
сильнее обстоятельств», рас-
сказывающий о людях с ор-
фанными заболеваниями, и он 
получил грантовую поддержку 
на реализацию. Впоследствии 
это вдохновило меня основать 
общественную организацию 
«Сильнее обстоятельств», ко-
торая сначала объединила 
героев моего проекта, а сейчас 
в ее рамках я продолжаю по-
могать тем, кому поставили 
редкий диагноз, – рассказы-
вает Екатерина.
Она также ведет активную 

деятельность по формирова-
нию толерантного отношения 
в обществе к людям с особен-
ностями здоровья, ищет тех, 
кто готов рассказать свою исто-
рию перед широкой аудитори-
ей. Екатерина не понаслышке 
знает, с какими сложностями 
они сталкиваются, у нее самой 
редкая генетическая патоло-
гия – болезнь Гентингтона, о 
чем готова говорить открыто. 
Заболевание носит наслед-
ственный характер, чаще всего 
симптомы проявляются после 
30 лет, после чего неуклонно 
прогрессируют. Среди них – 
когнитивные нарушения: 
ухудшение памяти, сложно-
сти в построении речи. От-
личительной чертой также 
выступают неконтролируе-
мые произвольные движения 
тела, из-за чего со стороны 
может казаться, что человека 
бьет током или он танцует 
вне ритма. 

– Я состою во всероссий-
ском чате людей с болезнью 
Гентингтона, где мы обме-
ниваемся опытом, полезной 
информацией. Там порядка 
500 человек, – сообщает Ека-
терина. – В Алтайском крае 
порядка десяти человек с 
таким диагнозом, кто готов 
приходить на встречи пациен-

тов. В этом плане нам, можно 
сказать, повезло. Мы не оди-
ноки на таком особом пути, 
есть с кем общаться. Ведь 
есть заболевания, где человек 
чуть ли ни единственный на 
всю страну.
Людей с редкими заболе-

ваниями Екатерина решила 
тоже брать под свое крыло: 
консультирует, приглашает в 
свои проекты и на мероприя-
тия. Вместе путешествуют по 
краю и в соседние регионы, 
для участников они бесплат-
ны. В начале лета они ездили 
на Манжерок, в ближайших 
планах – посещение Новоси-
бирска и Белокурихи. 

Семейный проект
Форум «АТР» Екатерина по-

сещала семь раз и в пяти слу-
чаях возвращалась с грантом. 
Дважды это был выставочный 
проект, еще благодаря гран-
товой поддержке она органи-
зовала съемку портретных 
видеоочерков о людях с ред-
кими заболеваниями, которые 
проживают в разных уголках 
нашей страны – в Барнауле, 
Бийске, Москве, Белгороде, 
Дагестане. Ролики публико-
вали в социальных сетях и на 
популярных видеохостингах. 
Еще за плечами активистки – 
уникальный инклюзивный 
бал «Волшебная сказка».

– В этом году мы реши-
ли подать заявки на грант 
вместе с мужем Павлом. 
Я защищала проект по созда-
нию фильма «Редкий среди 
нас», а он – по проведению 
арт-терапии «Редкие узлы», – 
говорит Екатерина. – Под-
держку получила инициатива, 
которую презентовал муж. 
Я теперь постоянно шучу, что 
слишком часто выигрываю, 
поэтому нам решили давать 
один грант на семью. 

Идея проекта «Редкие узлы» 
пришла отчасти из детства. 
Екатерина раньше увлекалась 
макраме и бисероплетением, 
посещала творческие студии. 
А тут не так давно в Сети она 
нашла мастер-класс по соз-
данию подвесного шатра от, 
пожалуй, самой известной 
российской мастерицы по 
макраме из Ставрополя На-
тальи Никулиной, и просто 
влюбилась в него.

– На создание у меня ушло 
где-то около четырех месяцев, 
почти два километра жгута. 
Если честно, думала, мне не 
хватит терпения, усидчиво-
сти, но меня это так увлекло, 
что все получилось, – делится 
Екатерина. – Состояние здоро-
вья мне не мешало занимать-
ся таким творчеством, разве 
что от долгого плетения на-
чинали побаливать суставы и 
порой не хватало сил затянуть 
туго узлы. Муж мне в этом 
помогал, а свекровь потом 
сшила для кресла подушки. 
Этот опыт вдохновил ее, 

и она решила предоставить 
людям с особенностями здоро-
вья возможность создать для 
себя подобное изделие. Бла-
годаря грантовой поддержке 
30 участников получат готовые 
наборы по плетению подвес-
ного кресла: жгут, вязальный 
крючок, крепление для потолка 
и различную фурнитуру. 
В свою очередь Наталья 

Никулина откроет для них 
бесплатный доступ к своему 
видеоуроку. 

– Сначала Екатерина об-
ратилась ко мне за поддерж-
кой, когда захотела сплести 
макраме-шатер, и я ей с удо-
вольствием помогла, – расска-
зывает Наталья. – Потом она 
предложила поучаствовать в 
ее благотворительном проек-

те, и я сразу же согласилась, 
так как своей любовью к ма-
краме хочу поделиться со 
всем миром.
Плетением мастерица 

занимается со школьных 
лет. Говорит, что это тот вид 
творчества, который способен 
захлестнуть целиком – ка-
залось бы, просто вяжешь 
узелки, а в итоге получается 
настоящий шедевр, который 
не только красив, но и по-
лезен. В ее каталоге преи-
мущественно масштабные 
предметы – кресла, гамаки, 
шатры, качели. Для них тре-
буется толстый шнур и круп-
ный крючок, благодаря чему 
занятие доступно как детям, 
так и старшему поколению, а 
также людям с ОВЗ. 

– Однажды я дистанционно 
помогала пожилой женщине, 
прикованной к кровати, соз-
давать шатер в подарок своей 
внучке. Каркас подвесили над 
ней, и она, лежа, потихонь-
ку оплетала его, так сильно 
хотела порадовать крови-
ночку, – улыбается Наталья. – 
Так что отчасти для участни-
ков проекта плетение кресла 
будет своеобразным вызовом 
самому себе, по завершении 
они будут не только радо-
ваться красивой вещи в своем 
интерьере, но и гордиться 
собой. 

Светлана МОЛОКАНОВА

600 тыс. руб. – 
размер поддержки проекта 

«Редкие узлы».

Фото из архива Екатерины ЛИМАЕВОЙ«АТР» открыл для Павла и Екатерины Лимаевых путь к самореализации.
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Ребята с азартом включились в предложенную им игру. Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

Добрый пикник
В Барнауле прошла благотворительная акция для детей-сирот и их наставников

Светлана МОЛОКАНОВА

Ежегодно общественная 
организация «Отклик» про-
водит летний пикник для 
участников проекта «Настав-
ничество». В этот раз благо-
творительная акция прошла 
на территории центра помо-
щи детям, оставшимся без 
попечения родителей, № 2. 
Ребята со своими настав-
никами общались, играли, 
угощались вкусностями и 
просто наслаждались кани-
кулами и хорошей погодой. 

Увлекательный квест
На территорию детского 

дома № 2 в один из теплых 
летних дней просто так было 
не зайти – сначала нужно 
пройти небольшой квест. На 
входе всех встречает Татьяна 
Мазайлова, руководитель со-
циальных проектов обществен-
ной организации «Отклик», и 
предлагает проверить свою 
меткость – закинуть особым 
образом карандаши в стакан.

– Только после прохожде-
ния нескольких станций с про-
стыми и веселыми заданиями 
можно попасть на наш пикник, 
– улыбается она. – Всего в бла-
готворительной акции уча-
ствуют 23 пары «подросток – 

наставник», а также волонтеры 
из компаний города. 
Пикник с различными уго-

щениями и играми уже стал 
доброй традицией для участни-
ков проекта «Наставничество». 
В рамках инициативы более 
четырех лет специалисты 
общественной организации 
«Отклик» обучают волонтеров, 
готовых стать старшим дру-
гом для подростка из детского 
дома. А такое времяпрепрово-
ждение на свежем воздухе – 
отличная возможность парам 
лишний раз поучаствовать в 
чем-то вместе, узнать друг 
друга получше и обзавестись 
приятными летними воспо-
минаниями. 

– В этом году благодаря под-
держке благотворительного 
фонда «Мой Алтай» мы пригла-
сили на акцию барнаульскую 
компанию по организации 

праздников. Она подготовила 
для детей и взрослых квест-
игру по мотивам телешоу 
«Форт Боярд», – сообщает руко-
водитель «Отклика» Светлана 
Чудова.
Живых тигров, конечно, 

на стадионе не было, зато за-
даний на ловкость, смекалку 
и проверку командного духа 
оказалось предостаточно. Более 
того, некоторые ребята пошли 
дальше, например, 16-летний 
Егор ходил за ведущими-пер-
сонажами и сам загадывал 
им каверзные загадки, а если 
те не отвечали, то требовал с 
них дополнительные монетки. 

– Он молодец, не пропадет, – 
смеется Дмитрий Ишутин, на-
ставник подростка. – Мы с ним 
знакомы где-то полтора года, 
общаемся скорее как друзья, на 
равных, поэтому как таковых 
наставлений, как ему следует 
делать, с моей стороны нет. 
Я ему лишь даю направление, 
как лучше, а также объясняю, 
каким может быть развитие 
событий после определенных 
поступков. А дальше он дела-
ет выбор сам. Могу сказать 
только, что благодаря моей 
поддержке Егор довольно хо-
рошо сдал экзамены, сейчас 
готовится к поступлению в 
колледж.

Человеческая 
поддержка

Среди участников акции – 
уполномоченный по правам 
ребенка в Алтайском крае Оль-
га Казанцева. Осенью прошло-
го года она стала наставником 
для Лианы. Подопечная учит-
ся на первом курсе академии 
гостеприимства по специаль-
ности «поварское дело». 

– За проектом «Наставни-
чество» я наблюдаю с самого 
запуска. Изначально к нему 
многие относились с осто-
рожностью, так как привычна 
практика, когда наставника 
для сироты назначают, а тут 
человек сам добровольно при-
ходит в жизнь подростка – 
что он может принести? – 
рассуждает Ольга Казанце-
ва. – Но время показало, что 
случайные люди в проект не 
попадают. Все они проходят 
строгий отбор, обучение, а 
также на протяжении всего 
пути их сопровождают пси-
хологи. 

Также уполномоченный по 
правам ребенка отмечает, что 
несмотря на нахождение ря-
дом воспитателей, педагогов, 
других воспитанников, дети 
в центрах помощи зачастую 
чувствуют себя одинокими. У 
среднестатистического чело-

века в близком окружении – 
родители, братья, сестры, 
тети, дяди, бабушки и дедуш-
ки. Им можно всегда позво-
нить, поделиться тем, что 
волнует, и попросить совета.

– А у ребенка из детско-
го дома такой возможности 
нет, поэтому главное, в чем 
он нуждается – это простая 
человеческая поддержка, – ре-
зюмирует Ольга Казанцева. – 
Будучи неравнодушным че-
ловеком, имея необходимый 
опыт и ресурс, я тоже решила 
стать наставником. Конечно, 
первая встреча была волни-
тельной. Мы договорились 
с Лианой, что каждая будет 
рассказывать о себе по два 
предложения по очереди. Это 
помогло немного расслабить-
ся, найти точки соприкос-
новения. Сейчас я безумно 
рада, что Лиана появилась 
в моей жизни, я чувствую, 
что мы нуждаемся друг в 
друге. Она не боится задавать 
мне самые разные вопросы, 
просить совета, а я, в свою 
очередь, открыла новую грань 
для себя, новый источник 
ресурса для саморазвития. По-
допечная стимулирует меня 
останавливаться и анализи-
ровать собственные слова и 
поступки.

Более 70 пар «подросток – 
волонтер» образовано в проекте 
«Наставничество».
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Андрей Пиминов дружит со многими видами спорта.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото из архива Андрея ПИМИНОВА

В начале июля в Санкт-
Петербурге пройдет чемпио-
нат России по армрестлингу 
среди участников специаль-
ной военной операции, в ко-
тором примет участие барна-
улец Андрей Пиминов. Два 
года назад в результате ра-
нения он потерял обе ноги – 
но не сломался и продол-
жает жить еще активнее, 
чем до этого. 

Инженер-сапер
Сейчас Андрей Пиминов – 

ведущий специалист-эксперт 
Военного комиссариата Ле-
нинского и Индустриального 
районов. А еще в 2022 году он 
занимался бизнесом – возил 
грузы, занимался продажей 
светодиодного оборудования. 
Как сам говорит, жил безмя-
тежно. 
Вообще, он бывший воен-

ный, в родной Тюмени окончил 
Высшее военно-инженерное 
командное училище, получив 
специальность инженера-са-
пера. 
Два года, с 2012 по 2014-й, 

он провел на Северном Кавказе, 
служил в Осетии и Ингушетии, 
был командиром взвода инже-
нерной техники и саперного 
взвода. Андрей рассказывает, 
как обезвреживал мины и само-
дельные взрывные устройства, 
снимал растяжки. 

– Мы участвовали в неболь-
ших контртеррористических 
операциях. И стрельба была, 
но, конечно, не сравнить с тем, 
с чем пришлось столкнуться 
потом, – говорит он. 
Потом оказался в Рубцовске, 

а в 2016-м не стал продлевать 
контракт и уволился с воин-
ской службы, стал привыкать 
к гражданской жизни. 

У передней линии
Повестку из Тюмени, где 

капитан Андрей Пиминов 
стоял на воинском учете, он 
получил в первые дни после 
начала частичной мобилиза-
ции в сентябре 2022 года. 

– Мне перед этим друзья 
говорили, что меня могут 
мобилизовать, так как я быв-
ший военный. А я на этом не 
зацикливался – будет, значит 
будет, – объясняет Андрей. 
К тому моменту спецо-

перация длилась уже семь 
месяцев, и он прекрасно пред-
ставлял, куда едет. Пиминов 
стал командиром саперной 
роты. Месяц обучения – и в 
октябре бойцы уже были под 
Мариуполем. 

– Нас поставили на Угле-
дарском направлении, под-
разделение разминировало 
территорию, оборудовали 
позиции, чтобы на них по-
том зашла пехота, и к этому 
моменту все было подготов-
лено, – рассказывает Андрей 
Пиминов.

Всё могу
После ранения и потери ног Андрей Пиминов продолжает жить полной жизнью

Сейчас подразделение Ан-
дрея находится на линии бо-
евого соприкосновения. Тогда 
же в основном находилось в 
желто-зеленой зоне. В крас-
ную выходили, но, выполнив 
задачу, возвращались обратно. 

– Конечно, спокойными 
эти участки тоже не назовешь. 
И снаряды прилетали, и мины, 
и дроны. Но уже на пятый день 
по звуку начинаешь опреде-
лять, что летит и куда, надо 
ли идти в укрытие. При этом 
бойцам всегда говорил, чтобы 
держались рядом с окопами, на 
поля не выходили, – объясняет 
Пиминов.  

Думаю: «Ну, всё»
Ранение Андрей получил 

сразу после наступления 2023 
года, 3 января. Подразделение 
получило задание выдвинуть-
ся на новую позицию и подго-
товить ее к приходу морпехов. 
По прибытии оказалось, что 
участок буквально нашпигован 
минами. Капитан Пиминов 
как наиболее опытный пошел 
на разведку с миноискателем. 
Находил мину, ставил вешку. 
В какой-то момент раздалась 
пулеметная очередь – свои 
стреляли или чужие, Андрей 
понять не успел, увидел толь-
ко, как срезаются окрестные 

кусты. Уже потом сообразил: 
ему бы лечь прямо на месте, 
свернуться клубком. А он сде-
лал шаг в сторону – и раздался 
взрыв.  

– Потерял ногу. Лежу, ду-
маю: «Ну, всё». Потом понимаю, 
что чувствую себя, в общем-то, 
нормально. Перевернулся на 
живот, жестом показал сво-
им, что живой. Встал на чет-
вереньки, начал выбираться с 
поля. Не хотел, чтобы ко мне 
подходили. Взрыв слышно да-
леко, противник понимает, что 
что-то произошло, возможна 
эвакуация, и может сюда еще 
накидать, – говорит Пиминов. 
На БТР его быстро доста-

вили в полевой госпиталь, 
где ампутировали и вторую 
ногу – спасти ее шансов было 
минимум. 

– Дозвонился жене, сказал, 
что случилось. Она медик, ум-
ница. Понятно, когда трубку 
положила, слез было много. Но 
во время разговора держалась. 
Потом набрал брата, сказал, 
чтобы ехал к маме – ей явно 
быстро информацию переда-
дут, – рассказывает капитан 
Пиминов. 

Из полевого госпиталя через 
Донецк и Ростов его, привезли 
в Московский центр хирургии 
имени А.В. Вишневского, от-

куда он выписался только к 
началу июня, перенеся за это 
время 14 операций. 

Встал и пошел
Андрей ходит на протезах, 

без костылей, и лишь неболь-
шая хромота говорит о том, что 
с ногами что-то не так. То, что 
с ним случилось, он принял 
быстро. 

– Во-первых, могло быть 
и хуже. Во-вторых, как бы ты 
ни страдал, новые ноги не от-
растут. В какой-то момент в 
госпитале начитался на фору-
мах, как люди говорили, что на 
машине ездить не могут, еще 
какие-то проблемы. Тоже на-
прягся, но быстро отпустило, – 
говорит Андрей. 
Он показывает видео из 

госпиталя, на котором супру-
га на коляске вывозит его на 
больничную площадку, и он 
подтягивается на переклади-
не, делает стойку на руках на 
брусьях. Он еще в детстве за-
нимался спортом – легкой и 
тяжелой атлетикой, хоккеем, а 
незадолго до частичной моби-
лизации увлекся боксом, даже 
планировал выступить на со-
ревнованиях. И после выписки 
не стал менять образ жизни. 

– Костыли я не брал вооб-
ще. Когда первый раз «ноги» 

дали, встал и пошел. Больно, 
неудобно, непривычно – но 
пошел. Когда домой приехал, 
были мысли, что что-то не 
смогу, ту же машину водить. 
Но справился, под ручное 
управление не переделывал. 
Поначалу смотрел на педали, 
потому что протезами ты их не 
так чувствуешь. Потом привык. 
Из Барнаула в Тюмень 14 часов 
за рулем провел, – рассказы-
вает Андрей. 

И сейчас, как он говорит, нет 
того, что бы он не мог. Протезы 
у него самые обычные, ника-
ких супертехнологий. Шеве-
лить стопами, как все люди, он 
не может. Но при этом плавает 
в бассейне, катается на лыжах, 
прыгает на скакалке. Снова 
вернулся в бокс, тренирует-
ся в клубе «Боец» у Дмитрия 
Кузьменко. 

– Разве что ходить долго не 
люблю. Хотя лучше ходить, 
чем просто стоять, – улыбается 
он. – После выписки поехали 
в Сочи с женой, много гуляли. 
Да, к вечеру ноги отекали. Но 
снял протез, отдохнул – и на 
следующий день идем дальше. 

Мультимедалист
Андрея Пиминова под-

держивает филиал фонда 
«Защитники Отечества» по 
Алтайскому краю – быстро 
вышли на него, предложили 
всестороннюю помощь. А по-
том стали приглашать на уроки 
мужества и соревнования. На 
первом «Кубке защитников 
Отечества» в Уфе он завоевал 
сразу пять медалей – это и 
дало старт его активной сорев-
новательной жизни. Сейчас, 
помимо бокса, он выступает в 
пауэрлифтинге, армрестлинге, 
после чемпионата России хочет 
вернуться к стрельбе из лука. 
По этому виду спорта он даже 
успел съездить на Всемирные 
соревнования среди военно-
служащих – медаль не привез, 
но получил хороший опыт. 
В общем, 35-летний капи-

тан Пиминов, награжденный 
орденом Мужества, продол-
жает жить активно. С женой 
Валерией воспитывает полу-
торагодовалую дочь Адель, со 
временем хочет вернуться в 
бизнес – взял в аренду землю 
и планирует развиваться в 
фермерстве, к чему его тяну-
ло давно. Остается на связи с 
бойцами своего подразделе-
ния, оставшимися в зоне СВО, 
помогает, чем может, недавно 
отправил туда дрон. 

– Что произошло – то про-
изошло. У меня нет какой-то 
обиды, мыслей, что жизнь 
сейчас могла быть другой. 
И машины времени нет, назад 
не отмотаешь. Когда пришла 
повестка, даже и не думал 
что-то с кем-то решать, чтобы 
туда не ездить. Это же была не 
просьба, не предложение – это 
приказ, защитить семью, дом, 
страну, – заверяет он.  

В июне Андрей 
Пиминов стал героем 
проекта Первого канала 
«Время своих».
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Нейрохирургическое отделение БСМП является 
краевым нейротравматологическим и вертебрологи-
ческим центром и находится в постоянной готовности 
к оказанию неотложной медпомощи при массовом 
поступлении пострадавших в случае ЧС.
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Нейрохирурги Барнаула осваивают новые методики

Свобода движения

В Краевой клинической 
больнице скорой медицин-
ской помощи врачи нача-
ли применять новый вид 
хирургической помощи. 
Операция ламинопластики 
призвана поставить на ноги 
пациентов с запущенной 
патологией. 

Тонкие материи
Специалисты нейрохирур-

гического отделения Крае-
вой клинической больницы 
скорой медицинской помощи 
работают с очень сложны-
ми и тонкими структурами 
человеческого тела – моз-
гом и нервной системой.  
В этом виде медицинской 
помощи важно все: совре-
менное оборудование, высо-
котехнологичные расходные 
материалы и руки хирурга, 
способные с точностью до 
миллиметра провести опе-
рацию на головном мозге 
или позвоночнике. Поэтому 
нейрохирург должен опери-
ровать особенно ювелирно, 
тонко.
В нейрохирургическое 

отделение поступают по-
страдавшие в дорожно-транс-
портных происшествиях, 
пациенты с бытовой трав-
мой и плановые больные с 
профильными болезнями. 
В числе последних – 54-лет-
няя пациентка со сложным 
заболеванием, которое дли-
тельное время не могли ди-
агностировать врачи разных 
специальностей. В момент 
поступления в клинику жен-
щина с трудом передвига-
лась с помощью ходунков 
и испытывала онемение и 
потерю чувствительности 
в конечностях. 

– В ноябре 2024 года у 
меня началось онемение: 
сначала руки немели, потом 
это ощущение опустилось до 
пяток, но я еще ходила сама. 
Сейчас передвигаюсь только 
на ходунках, – рассказывает 
Марина Владимировна. – 
Долгое время врачи не мог-
ли определить, что со мной, 
пока я не попала на прием 
к Евгению Петровичу.
Нейрохирург Евгений 

Рольгейзер сразу определил, 
что женщине необходима 
операция, и направил ее на 
госпитализацию в стационар.

– У пациентки дегене-
ративно-дистрофическое 
поражение позвоночника. 
Из-за стеноза позвоночника 

Первым этапом впер-
вые в больнице скорой ме-
дицинской помощи была 
применена так называемая 
ламинопластика. Эта ней-
рохирургическая операция 
позволяет аккуратно расши-
рить просвет позвоночного 
канала.

– При ламинопластике 
не повреждается спинной 
мозг и сохраняется целост-
ность всех задних элемен-
тов позвонков, – объясняет 
заведующий отделением 
Евгений Черданцев. – Этот 
этап уменьшает риск по-
вреждения спинного мозга 
при выполнении следующе-
го этапа операции. Вторым 
этапом будут удалены позво-
нок, а также грыжи дисков, 
которые давят на спинной 
мозг и нервные окончания. 
Вместо удаленных костей 
будет установлен имплант.
Сейчас Марина Владими-

ровна набирается сил после 
операции и ждет следующе-
го этапа, который должен 
избавить ее от постоянных 
страданий и вернуть воз-
можность самостоятельно 
передвигаться.

Важна профилактика
Дегенеративно-дистро-

фические изменения по-
звоночника – это процесс 

на уровне шейного отдела 
происходит сдавливание 
спинного мозга, нарушает-
ся его проводимость. Если 
этот процесс не остановить, 
то пациентке грозит полное 
обездвиживание. Такая пато-
логия встречается достаточно 
часто и проявляется невро-
логическими осложнениями 
в виде нарушения функции 
тазовых органов или тетра-
пареза – снижения силы и 
чувствительности конечно-
стей и нарушения функции 
ходьбы, – поясняет врач.

В два этапа
Позднее обращение па-

циентки за специализиро-
ванной помощью привело 
к более сложному этапу хи-
рургического лечения. Из-за 
дегенеративного поражения 
позвоночника и выраженно-
го сужения позвоночного 
канала было решено при-
менить поэтапный метод 
хирургического лечения. 

постепенного разрушения 
и износа его структур: по-
звонков, суставов, межпо-
звонковых дисков. Процессы 
более известны среди па-
циентов как остеохондроз. 
Они неизбежно возникают 
в результате естественного 
старения организма.
Некоторые факторы спо-

собствуют появлению таких 
проблем в более молодом 
возрасте. Среди них – трав-
мы структур позвоночника, 
избыточная масса тела, де-
фицит физической активно-
сти и чрезмерные нагрузки, 
связанные с подъемом тя-
жестей.

– Сидячий образ жизни 
приводит к нарушению пита-
ния межпозвонковых дисков. 
Дефицит активности приво-
дит к слабости мышечного 
корсета, поддерживающего 
позвоночный столб. Также 
при искривлениях позвоноч-
ника неправильно распреде-
ляется нагрузка на позвонки 
и межпозвонковые диски, 

что способствует развитию 
дегенеративных процессов, – 
отмечает эксперт.
Предотвратить появление 

дегенеративно-дистрофи-
ческих изменений помогут 
простые рекомендации . 
Прежде всего врачи реко-
мендуют вести активный 
образ жизни и каждый день 
начинать с зарядки. Если 
работа сидячая, то каждый 
час необходимо делать пе-
рерыв, чтобы пройтись и 
запустить большой круг 
кровообращения. 
Важно снизить риски воз-

никновения травм и повы-
шенных нагрузок на спину. 
Для этого лучше избегать 
травмоопасных видов спор-
та и, при необходимости, 
если нужно поднять тяже-
лый предмет, делать это не 
в наклон, а присесть, взять 
груз и встать с ним с ровной 
спиной. Так основная нагруз-
ка приходится на мышцы 
бедра, а не спины.

При появлении неврологических дефицитов в виде 
нарушения функции движения конечности необходимо 
сразу обращаться за консультацией к нейрохирургу 
и решать вопрос об оперативном лечении.

Евгений Черданцев и Евгений Рольгейзер после успешно проведенной операции по ламинопластике.
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Розовая мечта
Технологию выращивания роз в контейнерах осваивают 
барнаульские студенты

Студенты Алтайского 
государственного аграр-
ного университета создали 
стартап по разведению роз 
на срезку. Второкурсни-
ки агрономического фа-
культета АГАУ Владислав 
Стариков и Данил Ветров 
с проектом «В мире роз» 
участвуют в интенсиве Уни-
верситета 20.35, чтобы сде-
лать розы отечественной 
селекции доступнее для 
потребителей.

Ноу-хау
Необычность студенческо-

го стартапа в том, что ребята 
растят розы не на грядках, а в 
контейнерах на протяжении 
всего процесса: от черенков 
до полноценного цветущего 
куста.

– Выращивание роз на срез-
ку в контейнерах – это наше 
ноу-хау, ведь розы обычно 
выращивают в открытом 
грунте. За счет использования 
питательной смеси обеспе-
чим им рост, – рассказыва-
ет один из авторов проекта 
Владислав Стариков. – Также 

Фото пресс-службы АГАУ

Светлана ЕРМОШИНА 

этот способ минимизирует 
заболевания. Если одно рас-
тение заболеет, то можно 
поменять грунт в контейне-
ре, не подвергая опасности 
заражения остальные, или 
поместить это растение в 
карантин.
Студенты закупили 80 

черенков роз 11 сортов оте-
чественной селекции, в том 
числе алтайской: «тиника», 
«киска», «кардинал», «тик-так», 
«атласия», «сония», «блэк бак-
кара», «фаерворкс», «келли», 
«белая роза» и «эль торо». 
В будущем, уже за счет че-

ренкования собственными 
силами, ребята хотят увели-
чить это количество. Реализо-
вывать красивую продукцию 
стартаперы планируют через 
цветочные магазины Барна-
ула. Далее команда проекта 
планирует заниматься про-
дажей не только цветов, но 
и посадочного материала.

Система ухода
Роль оранжереи для ак-

климатизации черенков 
выполняет одна из локаций 
«FoodNet-студии» аграрного 
университета. Здесь уста-
новлены фитолампы для 
досвечивания, контейнеры 
с чистым перегноем и по-
душкой из еловых опилок, 
оборудование для приготов-
ления удобрений и средств 
защиты растений. 
Консультативную помощь 

команде стартапа оказыва-
ют ведущие преподаватели 
агрономического факуль-
тета, кандидаты сельскохо-
зяйственных наук: доцент 
кафедры общего земледелия, 
растениеводства и защиты 
растений Ольга Черепанова, 
доценты кафедры почвове-

дения и агрохимии Оксана 
Завалишина и Светлана Жан-
дарова.

– Формирование растений 
с закрытой корневой систе-
мой, если мы говорим о по-
садочном материале, всегда 
связано с лучшей прижива-
емостью этих растений по-
сле пересадки на постоянное 
место, – рассказывает Ольга 
Черепанова. – Второй плюс – 
это мобильность переста-
новки, более легкая замена 
одних растений на другие: 
например, при потере декора-
тивности или возникновении 
болезней, инфекций, вреди-
телей. Выстраивать систему 
питания для отдельного рас-
тения можно более коррек-
тно. Если выявлен дефицит 
питания какого-то элемента, 
то можно точечно, локально 
поработать с этим растением. 
Но при этом мы всегда пони-
маем, что объем для корневой 
системы будет ограничен. 
Пока розы наращивают ве-
гетативную массу, объем 
контейнера небольшой – 
всего лишь один литр . 
В ближайшее время студен-
ты собираются пересаживать 

растения в контейнеры боль-
шего размера, окрепшим ро-
зам нужно больше жизненно-
го пространства для корневой 
системы. После примерно 
года развития растения оно 
будет расти в пятилитровом 
контейнере.

– В дальнейшем, когда сту-
денты доведут первые розы 
до срезки и получат первые 
деньги с их реализации, сту-
денческий стартап планиру-
ют развивать уже в теплице. 
В АГАУ есть приспособленная 
теплица – отапливаемая, с 
системами капельного полива 
и климат-контроля, но пока 
ребята занимаются в лабо-
раторных условиях, чтобы 
освоить технологию, прежде 
чем выходить на большие 
площади, – уточняет Ольга 
Васильевна.
Температурные условия у 

роз в контейнерах естествен-
ные, варьируются в районе 
22–27 градусов. Растения регу-
лярно орошают аэрозольной 
установкой для поддержания 
влажности около 80% два раза 
в день. Конечно, производится 
контроль за вредителями, 
студенты проводят регуляр-
ные осмотры, подкормки 
корневые и внекорневые, 
обрезки, формирование куста. 
К сентябрю ожидается первый 
урожай, то есть первый срез. 
Сейчас, если появляется бу-
тон, его убирают, потому что 
растения еще недостаточно 
окрепли для траты сил на 
цветение.

В домашних условиях
Технология, используемая 

студентами АГАУ, не во всем 
подходит для горожан, жела-
ющих выращивать розы на 
своем подоконнике.

– У нас речь идет о товар-
ной продукции: в основном 
это крупная роза с достаточно 
высоким бокалом, от 7 см 
и более, – объясняет Ольга 
Черепанова. – Для комнат-
ных условий выбирают сорта 
более компактные, но уход 
будет тем же: микроклимат 
со слегка повышенной влаж-
ностью, контроль за вредны-
ми организмами, которых 
можно случайно принести 
с дачи, – например, паутин-
ными клещами. Важны ре-
гулярные подкормки: малый 
объем горшка или контейнера 
всегда будет связан с допол-
нительными подкормками 
растений, чтобы они хоро-
шо себя чувствовали. При 
посадке обязательно внести 
комплексное удобрение про-
лонгированного действия, 
например «Цион»: гранула, 
пропитанная питательным 
раствором, постепенно отдает 
почве необходимые элементы 
питания. Также могу посо-
ветовать удобрение «Форте» 
пролонгированного действия. 
Надо смотреть, чтобы в соста-
ве были азот, фосфор, калий 
и микроэлементы. Питание 
растений должно быть сба-
лансировано. Если преобла-
дают азотные удобрения, то 
растение будет активно на-
бирать вегетативную массу, 
будет много листочков, но 
устойчивость к заболеваниям 
резко снизится.

Так как площадь питания 
у растений в контейнерах 
достаточно маленькая, 
важна постоянная подпитка, 
удобрений им требуется 
больше, чем при выращивании 
в грунте (открытом или 
защищенном).

На первых этапах розы растут в литровых контейнерах, затем их пересадят в емкости большего объема.
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ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Прочитала книжку. Свою. 
Трудовую. Какой сюжет, какая 
судьба! До слез…

От тех, кого трудно найти, 
легко потерять и невозможно 
забыть, обычно чрезвычайно 
трудно избавиться.

Только хотел уснуть, как 
подумал: а как же нудисты 
протирают очки?

 Это была тяжелая неделя…
 Сегодня понедельник.

На фитнес ходят люди, осоз-
навшие, что очаровывать лю-
дей своей харизмой им не дано.

Настоящая наглость – это 
не просто когда ты пользу-
ешься соседским вайфаем, но 
и ругаешься с техподдержкой, 
если он не работает.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 88

ПАРКИ

Кубок Барбоса
В воскресенье, 29 июня, на сцене около 

главного входа в парк «Изумрудный» (пр. 
Комсомольский, 128) с 12.00 приют для живот-
ных «Ласка» проводит выставку беспородных 
собак «Кубок Барбоса».
Цель выставки - наглядно показать, как бес-

породные собаки могут покорять сердца и своей 
красотой, и своей сообразительностью. На ринг 
выйдут как владельцы животных без породы, так 
и кураторы приютских собак. На сцене каждой 
паре участников предоставляется своеобразная 
«минута славы». 
Питомцев участники будут представлять в 

четырех рингах: «Богатырь», «Золотая середина», 
«Мини» и «Приюта Ласка». Будут оцениваться 
следующие параметры: беспородность собаки, 
внешний вид и шарм собаки, гармоничность и 
поведение собаки и хозяина на ринге, таланты 
собаки, дополнительные баллы за стерилизацию.
Помимо рингов, будут отмечены победители 

конкурса костюмов, а также специальных номи-
наций: «Не разлей вода», «Самый юный хозяин», 
«Большая надежда», «Зрительские овации», «Ак-
сакал», «Хозяин года».
На мероприятие также можно принести любую 

помощь для хвостатых постояльцев приюта «Ласка».

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ
ПОМОГУ продать – купить квартиру, дом, участок в Барнауле, 
пригороде. Юридическое сопровождение. Тел. 8-903-957-3845.

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 111485, выданный КГБПОУ ББМК 
г. Барнаула в 2022 году на имя Быргазова Вадима Дмитриевича, 
считать недействительным.
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 111300, выданный КГБПОУ ББМК 
г. Барнаула в 2022 г. на имя Панькина Александра Александро-
вича, считать недействительным.

0+ Полосатый 
восторг

29 июня в 12.00 в барнаульском зоопарке 
«Лесная сказка» (ул. Энтузиастов, 12)  День 
зебры.
Программа праздника полна сюрпризов и 

веселья:
12.00–14.00. Бесплатный аквагрим. Стань 

полосатым как зебра!
12.00–14.00. Творческий марафон. Ма-

стер-класс «Зебра»: мастерим и рисуем самых 
знаменитых лошадок в полоску.

13.00–14.00. Увлекательная игровая программа 
«Зебра и зоолог». Все секреты этих удивительных 
животных вместе со специалистом.

14.00–15.00. Увлекательная игра «Джунгли 
зовут!» для самых активных и смелых.

15.00. Поздравление для пары зебр – Василия 
и Зузу.  Показательные кормления. 
Это будет день, полный черно-белого по-

зитива, игр, творчества и знакомства с удиви-
тельными зебрами. Не пропустите стильную 
фотозону и большие напольные игры. 
Кстати, 29 июня в 17.00 в парке пройдет Фе-

стиваль красок. Это музыка и танцы, позитив и 
веселье, улыбающиеся люди и яркие фотографии. 
Вход свободный.

0+

на правах рекламы



23
Пятница, 27 июня 2025 г. № 92 (6157)

АФИША. ОТДОХНЕМ

ТЕАТРЫ

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОАрт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца июня  выставка «Художни-
ки Алтая – поколение победителей» 
(6+), посвященная 80-летию Победы. 
В экспозиции представлено 60 работ 
13 авторов – участников Великой От-
ечественной войны, среди которых 
Михаил Будкеев, Глеб Белышев, Вик-
тор Зотеев, Фёдор Филонов, Алексей 
Югаткин и другие.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 28 июня – выставка студенческих 
работ «Большой секрет» (6+), создан-
ная по мотивам поэзии Юнны Мориц. 
Экспозиция составлена из графических, 
живописных работ в различных тех-
никах, также представлена авторской 
одеждой, арт-объектами  это работы 
студентов Института гуманитарных 
наук АлтГУ, занимающихся в мастер-
ских педагогов Веры Бочковской и 
Натальи Гречневой.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До конца года – выставка «Сказки 
народов России» (6+)  настоящая 
сокровищница народной мудрости 
и колорита русской культуры. Здесь 
представлены не только любимые с 
детства сказки, но и малоизвестные, 
не менее увлекательные истории. 
Каждая из них  это целый мир об-
разов и символов, которые отражают 
самобытность русского народа.
До конца года – книжная выставка 
«Бессмертный книжный полк» (6+), 
посвященная 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Экспозиция 
предлагает книги о детях войны, их 
жизни и переживаниях. Произведения 
о подвигах юных героев, которые шли 
вровень со взрослыми. Рассказы о 
животных, помогавших фронту. 

Библиотека им. Н.М. Ядринцева
(ул. Профинтерна, 35)
До 14 июля  выставка старинных ку-
кол времен СССР «В гостях у сказки» 
(6+). Представлены изделия 1950–1970-х 
годов из коллекции реставратора 
Татьяны Аржановой. Это сказочные 
персонажи и герои классических про-
изведений.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 9 августа  выставка «Икона. ХХI век» 
(6+). Это первый совместный проект 
музея и Алтайской митрополии, пред-
ставляющий современное православное 
искусство как живую культурную и 
церковную традицию. В экспозиции – 
произведения из коллекции музея, част-
ных собраний, литургические образы 
из храмов города и края, исполненные 
современными иконописцами по благо-
словлению митрополита Барнаульского 
и Алтайского Сергия.
До 16 августа – выставка «Дачный 
сезон» (6+). Эволюция дачи как соци-
окультурного явления, меняющегося 
на протяжении нескольких веков: от 
царских палат до скромных шести соток. 
На выставке представлено 30 произведе-
ний искусства русских, отечественных 
художников конца XIX  начала XXI в.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 19 июля  выставка «Пётр Шуляк. 
Кинолента судьбы» (6+), посвященная 
100-летию кинооператора, заслужен-
ного работника культуры РСФСР Петра 
Евсеевича Шуляка (19252013).

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 6 июля  персональная выставка 
Сергея Боженко «Сильные духом» 
(6+). Экспозиция представляет собой 
серию проникновенных портретов вдов 
участников специальной военной опе-
рации. Это дань уважения женщинам, 
которые с достоинством и мужеством 
переживают потерю близких. Художнику 
удалось уловить и запечатлеть в серии 
графических портретов внутреннюю 
силу, стойкость и надежду, присущие 
этим женщинам.
До конца июня – выставка «Причал  
навигация» (6+), раскрывающая тему 
речного пейзажа. В экспозиции представ-
лены работы разных авторов и разных 
художественных школ, что позволяет 
оценить преимущества жанров со всех 
сторон. Богатый художественный язык и 
разнообразие живописных и графических 
приемов дают зрителю возможность 
глубже понять особенности классиче-
ского изобразительного искусства.

Репертуар с 25 июня по 2 июля
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Маленький шеф» (Россия, комедия, 
6+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».
«Ритуал» (США, ужасы, 18+) – «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».
«Шпионская свадьба» (США, Кипр, 
боевик, 16+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Кровавый урожай» (США, Люксембург, 
ужасы, 18+) – «Огни», «Арена», «Галактика».
«Качели» (Россия, комедия, 18+) – «Аре-
на», «Галактика».
«Святая ночь. Охотники на демонов» 
(Ю. Корея, боевик, 18+) – «Арена», «Га-
лактика».
«Кроссы» (США, Индия, Великобрита-
ния, мультфильм, 6+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Материалистка» (США, Финляндия, ме-
лодрама, 18+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Лига теней» (США, боевик, 18+) – 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Магия четырех стихий» (Германия, се-
мейный, 6+) – «Огни», «Арена», «Галактика».
«Дандадан: Злой глаз» (Япония, аниме, 
18+) – «Арена», «Галактика».
«Хищник. Дожить до рассвета» (Австра-
лия, триллер, 18+) – «Арена», «Галактика».
«Память сердец» (Испания, драма, 
18+) – «Галактика».
«Артек». Сквозь столетия» (Россия, 
приключения, 6+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«На деревню дедушке» (Россия, ко-
медия, 6+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Три богатыря. Ни дня без подвига – 2» 
(Россия, мультфильм, 6+) – «Мир», «Ев-
ропа», «Огни», «Арена», «Галактика».

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
27 июня, пятница
«В стране невыученных уроков (6+) – 
18.30.
28 июня, суббота
«Репка» (0+) – 10.30, 12.00.
«Теремок» (6+) – 11.00.
29 июня, воскресенье
«Репка» (0+) – 10.30, 12.00.
«Волшебное кольцо» (6+) – 11.00.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
18 июля, пятница
«12» (драма, 16+) – 18.00.
19 июля, суббота
«12» (драма, 16+) – 18.00.
22 июля, вторник
XXVII Всероссийский Шукшинский 
кинофестиваль. Церемония открытия 
(12+) – 19.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
27 июня, пятница
«Вода – чудо природы» (6+) – 11.00.
«За краем небес» (6+) – 13.00.
«Российские орбитальные обсерватории» 
(12+) – 15.00.
28 июня, суббота
«Необыкновенные небесные явления» 
(12+) – 11.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 11.30.
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00.
«Воздушные призраки» (12+) – 15.00.
29 июня, воскресенье
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 11.00. 
«На голубой планете» (12+) – 13.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 13.30.
«Предания о звездах» (12+) – 15.00.
2 июля, среда
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 11.00.
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00.
«Воздушные призраки» (12+) – 15.00.
3 июля, четверг
«Солнечный взрыв» (12+) – 13.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 13.30.
«Мир, в котором мы живем» (12+) – 15.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

ПТ
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ТЕХНОЛОГИИ

Юлия Кальсина стала победителем многих конкурсов 
различного уровня. Она обладатель диплома I степени 
Международной летней школы инженеров энергетики 
будущего ИНЖИР-2024 в направлении «Интеллектуальная 
распределенная энергетика», диплома за I место 
XXVI городской научно-практической конференции 
молодых ученых «Молодежь – Барнаулу» в секции 
«Электроснабжение». Также Юлия – лауреат XVI 
Всероссийского конкурса студенческих проектов «Энергия 
развития» и победитель образовательного форума «Атомная 
школа – 2024» в НИЯУ МИФИ.

Как ЭКГ, только лучше
Барнаульская студентка вошла в число призеров Всероссийского 
инженерного конкурса

Екатерина ДОЦЕНКО

В Москве завершился 
финал XI Всероссийского 
инженерного конкурса. 
В этом году состязание 
собрало рекордное число 
участников: заявки подали 
более 12 тысяч студентов и 
аспирантов из 249 учебных 
заведений. По итогам по-
луфинала победителями и 
призерами ВИК-2025 стали 
110 студентов. В их числе – 
студентка энергетического 
факультета АлтГТУ Юлия 
Кальсина.

Электронный двойник
За плечами у четверокурс-

ницы энергофака АлтГТУ 
Юлии Кальсиной  победы 
в нескольких всероссийских 
и международных инженер-
ных конкурсах. На одном из 
последних таких состязаний 
студентка предложила на суд 
жюри разработку цифрового 
двойника трансформатора 
для мониторинга и автома-
тизированной диагностики в 
режиме реального времени.  

– Силовой трансформатор – 
сердце энергосистемы. Он 
используется в сетях пере-
дачи электроэнергии, основ-
ная функция – повышение 
и понижение напряжения 
на линии электропередачи. 
Такие трансформаторы ис-
пользуются на электростан-
циях, подстанциях и непо-
средственно у потребителей 
электроэнергии, – уверенно 
рассказывает Юлия.

Девушка предлагает чутко 
следить за работой оборудова-
ния энергетической системы 
с помощью цифровых техно-
логий и предупреждать воз-
можные поломки, снижать 
риск экономических потерь 
от возникновения аварийных 
ситуаций.

– Существующее оборудова-
ние электростанций предлагаю 
укомплектовать специальным 
набором датчиков, которые 
работают по каналу передачи 
данных. Информация дистан-
ционно будет передаваться на 
определенный компьютер, 
в котором уже и происходит 
магия преобразования сигна-
лов в реальные картины – в 
некие кривые, отражающие 
параметры процесса. И если 
один или несколько показате-
лей выходят за определенные 
параметры, то приходит сиг-
нал, что произошла поломка, – 
разъясняет принципы работы 
своего цифрового устройства 
студентка.
Обеспечивает эту магию 

цифровой двойник трансфор-
матора, включающий в себя 
математическую модель, 
созданную в среде Simulink, 
и так называемую конечно-
элементную модель, реализо-
ванную на специализирован-
ном программном продукте 
ANSYS Maxwell. Разработка 
учитывает электромагнит-
ные процессы, нелинейные 

свойства материалов и также 
интегрируется со всевозмож-
ными датчиками и устрой-
ствами обмена информацией.
Инновационная разработка 

пока в самом начале большого 
пути. 

– В идеале планирую до-
биться того, чтобы не просто 
в программе сигналы преоб-
разовывались в синусоиду, 
а чтобы она одномоментно 
расшифровывалась, как в со-
временных аппаратах ЭКГ при 
исследовании сердца. Чтобы 
сразу отражалась информация, 
что значит каждый отобража-
емый элемент. Пока только 
приближаемся к тому, чтобы 
проект отражал всю существу-
ющую работу оборудования. 
Уже проведены эксперименты 
в различных режимах работы: 
холостой ход, короткое замы-
кание, повышенная нагрузка, 
а также реализована функция 
генерации данных для освое-
ния алгоритмов машинного 
обучения. В окончательном 
варианте модели необходи-
мо, чтобы он еще предполагал 
и заранее сигнализировал о 
возможном выходе из строя 
какого-то элемента, чтобы 
исключить аварийный вы-
ход из строя оборудования, – 
делится мечтами начинающий 
инженер.
Перспективы от внедрения 

своей разработки будущий уче-
ный видит отличные – переход 

от планового ремонта оборудо-
вания энергосистем к обслужи-
ванию «по состоянию» и в итоге 
снижение эксплуатационных 
затрат и повышение надежно-
сти энергосистем.

Оценили высоко
В рамках Всероссийского 

инженерного конкурса участ-
ники защищают выпускные 
квалификационные работы 
перед государственными экза-
менационными комиссиями, 
возглавляемыми первыми 
лицами высокотехнологичных 
корпораций. Юлию оценивал 
сам генеральный директор 
государственной корпорации 
«Росатом» Алексей Лихачёв. Ее 
инновационный проект пока-
зался экспертам интересным.

– По результатам защиты 
моя работа была удостоена 
наивысшей оценки, что под-
твердило высокое качество 
исследования и перспективы 
его реализации. Победа над 
другими дает силу, победа над 
собой – бесстрашие, – подели-
лась Юлия.

Победители и призеры по-
лучили адресные премии, 
ценные подарки и благодар-
ственные письма от партне-
ров проекта. Для финалистов 
предусмотрена особая под-
держка при устройстве на 
работу и льготные условия 
поступления в магистрату-
ру и аспирантуру – прирав-
нивание к максимальным 
баллам за вступительные ис-
пытания и индивидуальные 
достижения. 
Кроме того, победители и 

призеры ВИК автоматически 
включаются в специальный 
Государственный информа-
ционный ресурс как люди, 
проявившие выдающиеся 
способности. Это дает им 
возможность участвовать в 
образовательных и научных 
мероприятиях или програм-
мах, а также в специальных 
программах стажировок. 
Кроме того, статус помога-
ет молодым специалистам 
развивать карьеру и вносить 
вклад в развитие отечествен-
ной науки и техники.
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Фото Екатерины ДОЦЕНКО
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